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 No.  5  Bilt

 the  amounts  spent  on  certain  services
 for  the  purposes  of  Railways  during
 ‘the  financial  year  ended  on  the  3lst

 i

 day  of  March,  1975,  in  excess  of  the
 amounts  granteq  for  those  services
 ang  for  that  year.

 MR.  DEPUTY-SPEAKER;:  The
 question  is:

 “That  leave  be  granted  to  intro-
 duce  a  Bill  to  provide  for  the  au-
 thorisation  of  appropriation  of
 moneys  out  of  the  Consolidated
 Fund  of  India  to  meet  the  amounts
 spent  on  certain  services  for  the
 purposes  of  Railways  during  the
 financial  year  ended  on  the  3lst  day
 of  March  1975,  in  excess  of  the
 amounts  granteq  for  those  services
 and  for  that  year”.

 The  motion  was  adopted.

 SHRI  MOHD.  SHAFI  QURESHI:
 introducey  the  Bill. =

 I  beg  to  movef:
 “That  the  Bill  to  provide  for  the

 authorisation  of  appropriation  of
 moneys  out  of  the  Consolidated
 Fund  of  India  to  meet  the  amounts
 spent  on  certain  services  for  the
 purposes  of  Railways  during  the
 financial  year  ended  on  the  3ist  day
 of  March,  975  in  excess  of  the
 amounts  granteq  for  those  services
 and  for  that  year,  be  taken  into
 consideration”,
 MR.  DEPUTY-SPEAKER:  The

 question  is:
 “That  the  Bill  to  provide  for  the

 authorisation  of  appropriation  of
 moneys  out  of  the  Consolidated
 Fund  of  India  to  meet  the  amounts
 Spent  on  certain  services  for  the
 purposes  of  Railways  during  the
 financial  year  ended  on,  the  3lst  day

 a  1976-77
 of  March,  ‘1975,  in  excess  of  the
 amounts  granted  for  those  services
 and  for  that  year,  be  taken  into
 consideration.”

 The  motion  was  adonted

 Clauses  2  and  3,  the  Schedule,  Clause
 l,  the  Enacting  Formula  and  the  Title

 were  added  to  the  Bill.

 SHRI  MOHD.  SHAFI  QURESHI:  I
 beg  to  move:

 “That  the  Bill  be  passed”.

 MR.  DEPUTY-SPEAKER:  The  ques-
 tion  is,

 “That  the  Bill  be  passed”.

 The  motion  was  adopted.

 SUPPLEMENTARY  DEMANDS*  FOR
 GRANTS  (GENERAL),  ‘1976-77,

 MR  DEPUTY-SPEAKER:  We  now
 take  up  discussion  on  the  Supple-
 mentary  Demands  for  Grants  in  respect
 of  the  Budget  (General)  for  ‘1976-77.

 Motion  moved:

 “That  the  respective  Supplemen--
 tary  sums  not  exceeding  the  amounts
 on  Revenue  Account  and  Capital
 Account  shown  in  the  third  column
 of  the  Order  Paper  be  granted  to
 the  President  out  of  the  Consolidated

 tIntroduced/moved  with  the  recommendation  of  the  President.
 *Moved  with  the  recommendation  of  the  President.
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 [Mr.  Deputy  Speaker]
 Fund  of  India  to  defray  the  charges
 that  will  come  in  course  of  payment
 during  the  year  ending  the  3lst  day
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 lowing  Demands  entered  in  the
 second  column  thereof—

 Demands  Nos.  2,  41,  48,  61,  72,  83,
 of  March,  977  in  respect  of  the  fol-  93,  94,  and  96”.

 No.  of
 Demand

 Supplementary  Demands  for  Grants  (General),  ‘1976-77

 Name  of  Demand  Amount  of  Demand  for  Grant
 rag

 to  the  vote  of  the
 e

 3

 Revenue  Capital
 fs  Rs.

 MINISTRY  OF  AGRICULTURE  AND  IRRIGA-
 TION

 2.  Agriculture  a)  /3375;00,000
 DEPARTMENT  OF  REVENUE  AND  BANKING

 4  Department  of  Revenue  and  Banking  ०  6,00,000  .
 MINISTRY  OF  HEALTH  AND  FAMILY  PLANNING

 48  Family  Planning  .  .  .  .  48,00,00,000
 MINISTRY  OF  INDUSTRY  AND  CIVIL  SUPPLIES

 6i  Industries  =  *  /§,00,000
 MINISTRY  OF  PETROLEUM

 ‘72  Petroleum  and  Patro-chemicals  Industries.  55215251000
 MINISTRY  OF  STEEL  AND  MINES

 83  Department  of  Steel,  :  1,000
 MINISTRY  OF  WORKS  AND  HOUSING

 93  Ministry  of  Works  and  Housing  -  .  /43,12,000,
 94  Public  Works  .  .  27,25  »,000
 96  Housing  and  Urban  Development  .  2,11,000

 MR.  DEPUTY-SPEAKER:  There  ‘Family  Planning’  be  reduced  by
 are  some  cut  motions,  and  hon.  Mem-  Rs,  400.7
 ders  who  want  to  move  them  may  do

 P  PROF.  S.  L.  SAKSENA
 -ganj):

 “That  the  Demand  for  a  supple-
 mentary  grant  of  a  sum  not  exceed.
 ing  Rs.

 [Anti-national  population  policy  and
 large  scale  forcible  sterilisations
 and  tubectomies  all  over  the  coun-
 try  and  stoppage  of  monthly  sala-
 ries  and  other  benefits  to  Govern-
 ment  employees,  teachers
 others  for  months.  (DI

 (Maharaj-
 I  beg  to  move:

 and
 48,00,00,000  in  respect  of
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 ants }  RI  DINEN  BHATTACHARYYA SHRI  C.  K.  CHANDRAPPAN  (Telli-
 cherry):  I  beg  to  move:

 “That  the  Demand  for  a  supple-
 mentary  grant  of  a  sum  not  exceed.

 48,00,00,000  in  respect  of ing  Rs.
 ‘Family  Planning’  be  reduced  by
 Rs.  100.”
 [Failure  to  take  action  against  offi-

 cials  responsible  for  harassment
 and  compulsion  in  matter  of  sterli-
 sation  operations  who  have  acted
 contrary  to  policy  enunciated  by
 Prime  Minister  of  persuasion  and
 motivation.  (2)}
 “That  the  Demand  for  a  supple-

 mentary  grant  of  a  sum  not  exceed-
 ing  Rs.  48,00,00,006  in  respect  of
 ‘Family  Planning’  be  reduced  by
 Rs.  100.”
 [Failure  to  take  steps  to  ensure

 hyginic  and  effective  methods  for
 sterlisation  operations  resulting  in
 deaths  and  permanent  disability.
 (3)]
 “That  the  Demand  for  a  supple-

 mentary  grant  of  a  sum  not  exceed-
 ing  Rs.  48,  00,  00,  000  in  respect  of
 ‘Family  Planning’  be  reduced  by Rs.  100.”
 [Failure  to  take  Steps  against  those Officials  and  personnel  responsible for  sub-standard  conditions  for
 ee

 sterlisation  operations.

 “That  the  demand  for  a  supple- mentary  grant  of  a  Sum  not  exceed- ing  Rs.  5,00,000  in  respect  of  ‘In- dustries’  be  reduced  by  Rs.  100.”
 [Need  to  take  over  closed  units  in engineering  in  West  Bengal  and Tamil  Nadu.  (5)]

 “That  the  demand  for  8  supple-
 mentary  grant  of  a  sum  not  exceed- ing  Rs.  1,000,  in  respect  of  ‘Depart- ment  of  Steel’  be  reduced  ph

 Rs.00.”  Y

 (Need  to  entrust  the  contract  for
 joading

 steel  at  Kakinada  Port  to ‘abour  Co-operative  Societies.  (6)]

 (Serampore):  Sir,  I  do  not  oppose
 this  demand  for  supplementary  grants.
 That  is  my  introductory  remark,  but
 I  am  astonished  to  find  that  out  of
 Rs.  93.99  crores,  Rs.  48  crores  have
 been  demanded  for  family  planning.
 There  has  been  enough  discussion  in
 this  House  regarding  this  subject  and,
 every  time,  we  were  assured  by  the
 Government  that  there  will  be  no
 forced  sterilization  or  that  no  forcible
 methods’  will  be  adopted  in  this
 matter.

 During  this  period,  not  only  in  a
 particular  place  but  throughout  the
 country,  people,  in  general,  have  got
 the  impression  that  force  is  being
 applied  for  this  purpose  and  in  some
 cases  it  has  even  exceeded  the  lirnit.
 In  the  last  session,  in  this  House,  some
 of  the  hon.  Members  referreg  to  a
 circular  issued  by  the  Delhi  Adminis.
 tration,  wherein  so  many  measures
 were  prescribed  even  for  a  temporary
 appointment.  A  poor  worker  had  to
 produce  a  certificate  of  sterlization,
 otherwise  he  weuld  not  get  any  em-
 ployment  either  on  a  temporary  basis
 or  on  a  permanent  basis.

 Irwin  Hospital  is  run  by  Delhi
 Administration.  If  a  person  is  a  victim
 of  any  accident  and  requires  imme-
 diate  treatment  and  _  hospitalization,
 he  will  not  be  attended  to  there,
 unless  he  produces  a  certificate  of
 sterlization.  A  number  of  cases  have
 been  brought  to  the  notice  of  the
 Health  Minister  ang  the  Home  Minis-
 ter,  but  they  always  take  the  plea
 that  these  orders  have  been  issued  by the  Delhi  Administration,  not  the
 Government  of  India.

 This  is  not  happening  only  in  Delhi, but  in  other  places  like  Haryana, Uttar  Pradesh,  West  Bengal  ete.
 There  is  a  fear  psychosis  in  the
 ordinary  people.  The  rickshaw-
 pullers,  tongawalas,  and  ordinary workers  are  afraid  that  they  wiil  be
 caught  hold  of  and  taken  to  the  hos-
 Pitals  or  some  other  place  for  steriliza-
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 tion.  They  sometimes  leave  their
 place  of  residence.  This  is  happening
 in  Delhi  even.

 I  am  dealing  with  this  aspect  be-
 cause  of  the  reason  that  the  Govern-
 ment  have  always  been  advocating
 that  they  have  brought  discipline  in
 the  country.  This  is  how  the  poor
 people  are  being  forced  to  undergo
 this  stringent  measure,  which  cannct
 be  supported  in  any  respect.

 Very  recently  something  happened
 in  Muzaffarnagar,  a  place  in  UP  where
 it  was  reported,  some  massacre  took
 place.  Some  MPs_  wanted  to  visit
 that  place  but  they  were  not  allowed
 and  prohibitory  orders  were  issued.
 They  were  not  allowed  by  the  Dis-
 trict  Magistrate  to  visit  that  place
 and  these  seven  MPs  were  asked  to
 leave  the  place  instantly.  I  do  not
 know  why.  Hag  they  been  there,  at
 least  they  could  have  witnessed  the
 incident  about  which  there  wags  a
 great  rumour.  Somebody  was  saying
 that  several  hundreds  were  _  killed.
 Actually  according  to  sources  close  to
 the  government  also,  at  least  sixty
 persons  were  killed  there  by  the
 police  because  the  people  there  re-
 fused  to  succemb  or  surrender  to
 the  forces  that  were  applied  against
 the  people  in  general  there.

 You  will  be  astonished  that  tea-
 others  are  given  a  quota  that  they  have
 to  bring  2-3  cases.  If  they  fail,  they
 will  not  get  their  salary.  It  hag  been
 reported  in  the  consultative  Commit-
 tee  meeting  of  the  Health  Ministry
 that  hundreds  of  teachers  did  not  at-
 tend  the  schools  and  colleges  and
 schools  and  colleges  could  not  func-
 tion  in  so  many  places.  One  hon.
 Member  from  UP,  Shri  B.  R.  Shukla
 who  is  also  a  member  of  the  govern-
 ing  body  of  an  institution  wag  attend-
 ing  the  Consultative  Committee  and
 on  the  face  of  the  Minister  he  told
 him  that  it  is  a  fact  that  the  teachers
 are  afraid  to  attend  to  their  duties  or
 report  for  duty  in  schools  ang  colleges
 because  forces  are  being  applied  on
 them  not  only  for  their  persona]  and
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 individual  sterilisation  but  they  have
 to  bring  some  people  and  if  they  fail,
 they  will  be  penalised.  That  is  why
 they  refuse  to  attend  the  classes  and
 the  colleges  and  schools  could  not
 function,

 Even  some  ruling  Party  Members,
 some  MPs  and  Metropolitan  Council
 Members  have  given  representation  to
 the  government  here  in  Dethi  as  to
 how  the  situaticn  in  Delhi  is  going
 out  of  control.  The.  ordinary  shop-
 keepers  and  _  ordinary  people  are
 being  asked  to  donate  a  large  amount
 of  money  for  cor.ducting  these  Family
 Plannng  camps,  which  were  organised
 in  so  many  places.  My  point  is  very
 clear  that  this  type  of  forcible
 sterilization  and  vasectomy  is  4
 criminal  offence  on  the  part  of  the
 Government.  The  Government  must
 be  in  a  position  to  explain  their  con-
 duct  to  the  people.  Nobody  is  against
 family  planning  or  that  there  should
 be  small  families.  Why  has  force
 been  applied  in  Delhi,  Uttar  Pradesh
 and  West  Bengal?  West  Bengal  has
 exceeded  their  quota  in  sterilization
 given  to  them  by  the  Central  Govern-
 ment.  Out  of  the  persons  sterilized
 80  per  cent  have  two  issues.  Those
 who  have  got  two  issues  and  have
 got  themselves  _  sterilized  will  get
 Rs,  105/-  each.  This  is  absurd.  The
 figure  of  such  persons  has  been  given
 as  six  lakhs.  Not  only,  in  this  way,
 force  is  applied  but  money  is  algo
 being  looted.  There  is  corruption  in
 many  places.  Such  a  state  of  affairs
 exists  in  almost  all  the  places,  I  am
 against  it.

 Some  money  has  been  asked  for
 Burn,  Standard  Wagon  Co,  and
 Braithwaites.  They  were  taken  over
 in  97l.  In  August  976  they  have
 been,  nationalised.

 va
 hrs,

 ‘fSurr  C.  M.  Srepuen  in  the  Chair]

 Howrah  Burns  manufacture  wagons.
 Railways  are  the  main  customer.  ff
 the  prices  of  the  wagons  are  net  re-
 vised,  this  Company  will  not  come
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 to  @  viable  position.  You  cennod
 fulfil  your  ideas,  which  you  have
 not  been  able  to  do  during  the  last
 four  or  five  years,  until  and  unless
 you  revise  the  rate  of  the  main
 product.

 Production  has  gone  up.  But  the
 employees  have  not  been  given  bonus
 this  year.  Braithwaite’s  representae-
 tives  have  come  to  present  their
 Memorandum  to  the  Minister  for
 Industries.  I  appeal  to  the  hon.  lady
 Minister  here  at  least  to  see  that
 where  the  production  has  gone  up,
 where  the  workers  have  done  their
 duty,  the  workers  should  get  their
 bonus,  their  bcnus  should  not  be
 denied.  That  is  my  point.  After  all,
 you  ‘are  not  increasing  their  wages.
 This  is  my  point  which  should  he
 taken  note  of.  There  are  many  other
 points  whieh  I  had  in  mind,  but
 cet

 fi

 lack  of  time,  I  could  not
 deal  wjfh  them.

 श्रीमती  मुकूल  बनजों  (  नई  दिल्ली)  :
 संभाषति  महोदय,  समझ  में  नहीं  ग्राता  है  कि
 श्री  दीनेन  भट्टाचाये  इन  डिमांड्ज  में  परि-
 वार  तियोजन  के  लिये  48  करोड़  रुपये  रखे
 जाने  का  क्यों  विरोध  कर  रहे  हैं।  क्या  उतको
 यह  बात  मालू म  नहीं  है  कि  परिवार  नियोजन
 के  कार्यक्रम  की  सफलता  के  बिमा  हमारा  देश
 बच  महीं  सकता  है?  ये  लोग  चीन  की  और
 देखते  हैं,  मोर  उसको  श्रफ्ता  लीडर  कहते  हैं।
 मैं  उनको  बताना  चाहती  हुं  कि  जब  दक्षिणी
 चीन  में  दुर्भिक्ष  पड़ता  या,  तो  भूख  से  पीड़ित
 होने  के  कारण  एक  स्त्री  ने  दूसरी  स्त्री से
 कहा  कि  मैं  भ्रपना  बच्चा  तो  खा  नहीं  सकती  हँ,
 इसलिये  मेरा  बच्चा  तुम  खा  लो  झौर  लुभ्हारा
 बच्चा  मैं  खा  लेती  हुं,  और  इस  प्रकार  हम  दोनों
 भूख-निवारण  कर  लेंगी  ।  दो  साल  पहले  जब्न
 उड़ीसा  में  सूखी  पड़ा  था,  तो  कई  मां-बाप  ने
 भ्रपने  बच्चों  को  छो ड़  दिया  था।

 कोई  व्यक्ति  कह  सकता  है  कि  मेरे  पास
 पैसा  हूं,  इसलिये  भ्रगर  मेरे  ज्यादा  बच्चे  हों,
 तो  कोई  हानि  नहीं  है  ।  उस  व्यक्ति  के  पास
 202  LS—5
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 पैसा  हो  सकता  हैं,  मगर  उ्तके  बच्चों  का
 खाना  तो  देश  का  खाना  है,  कपड़े  तो  देश  के
 पहनने  हैं।  श्रमर  हमारे  देश  में  खाने  और
 कषड़े  का  उत्पादन  40  प्रतिशल  बढ़  जाये,
 मगर  जनसंख्या  80  प्रतिशत  बढ  जाये,  तो
 देश  कैसे  प्रमलि  कर  सकता  हैं?

 माननीय  सदस्य  ने  दिल्ली  ऐंडमिनिस्ट्रे
 शन  झौर  इविन  श्रस्पताल  के  बारे  में  कहा  है।
 मेरी  बहन  एक  टीचर  हैं।  वह  एक  बेडी  को
 श्रापरेशन  के  लिए  ले  गई।  भस्पताल
 के  डाक्टर  ने  कहा  कि  उसके  पेट  में  दर्द  है;
 इसलिये  उसका  झापरेशन  नहीं  हो  सकता
 है  भर  उस  लेडी  को  वापिस  भेज  दिया  ।

 यह  कहना  गलत  हैं  कि  जबरदस्ती  हो
 रही  हैं  V  कोई  जबबं॑स्ती  नहीं  हो  रही  हैं  :
 दो  चार  जगह  जो  ऐसी  बटनायें  हुईं  हैं,  ये
 जनसंघ,  श्रार०  एस०  एस०  आदि  के  लोगों  के
 कारण  हो  रही  हैं,  जो  पहले  से  सरकार  में
 घुसे  हुये  हैं  u  बे  लोच  यह  चार-सो-बीसी  कर
 रहे  हैं  t  वे  लोग  जबरदस्ती  करते  हैं  ।

 माननीय  सदस्य  मे  द्विल्ली  ऐडमिनिस्ट्रे-
 शन  के  स्कुलर  की  थात  कही  है  ।  डाय-
 रेक्टर  श्राफ  एजुकेशन  ने  ऐसा  कोई  सकुंलर
 नहीं  भैजा  है  1  किसी  दूसरे  श्रफसर  ने  हम
 लोगों  से  पैसा  खा  कर  लोगों  को  बहकाने  '

 लिये  ऐसा  सकुलर  भेजा  होगा  ।

 एक  आपोजीशन  के  लीडर  ने  मझ
 बताया  था  कि  मुजफ्फर  नगर  में  40  प्रादमी
 मर  गये  ।  भ्राज  कहा  जा  रहा  हैं  कि  60
 श्रादमी  मारे  गये  ।  कल  उनकी  संख्या
 6,000  और  परसों  6,00,000  हो  जाएगी  v

 इस  तरह  की  बातों  को  बढ़ा-चढ़ा  कर  बताया
 जाता  है।  जो  लोग  सरकार  के  खिलाफ
 हैं,  फैमिली  प्लानिंग  के  खिलाफ  हैं  भौर  देश
 के  दुश्मन  हैं,  वही  इस  प्रकार  का  प्रचार  कर
 रहे  हैं  ।

 4
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 [त्रीकतो  मुकुल  बनर्जी]
 परिवार  नियोजन  का  काम  बहुत

 पहले  से  किया  जा  रहा  है।  हमारे  नवयुवक
 नेता  के  आ्ाने  के  बाद  उसका  काम  ज्यादा
 जोर-शोर  से  शुरू  कर  दिया  गया  है  :  एक
 दूसरे  प्राविस  के  एक  डी०  सी०  ने  मुझे  बताया
 कि  महिलायें  उनको  धन्यवाद  देती  हैं  श्नौर
 कहती  हैं  कि  अच्छा  हुआ कि  उनके  पतियों  ने
 वैसकटोमी  करवाया  है  ।

 यह  जो  मुसलमान  के  घारे  में  बोलते
 हैं,  मुस्लिम  लीड  ने  सबने  यह  कह  दिया  है
 कि  कुरान  में  यह  घात  नहीं  हैं।  मगर  जो
 यह  दंगे  फिसाद  कराना  चाहते  हैं,  जो  फिरका-
 परस्ती  कराना  चाहते  हैं,  जो  देश  के  दुश्मन
 हैं,  वे  ऐसा  कर  रहे  हैं  ।  बाहर  से  सबने  देख
 लिया  कि  हमारा  देश  हार  नहीं  सकता  है,
 हमारा  देश  जीतता  है,  आगे  जाता  है  तो  उन
 लोगों  ने  भीतर  से  कोशिश  करना  शुरू  कर
 दिया  ।  और  यह  परिवार  नियोजन  जो
 बुनियादी  चीज  है  उसके  खिलाफ  बोल  कर  ये
 लोग  देश  के  साथ  दुश्मनी  कर  रहे  हैं।  यह
 तो  खाने  का  सवाल  है।  श्राज  नहीं  साठ

 साल  बाद  इस  रफ्तार  से  बच्चे  बढ़ते  रहे  तो
 किसी  के  लिये  पूरा  खाना  नहीं  रहेगा  और
 उस  वक्त  एक  दूसरे  को  काट  कर  खाने  के
 अलावा  कोई  दूसरा  तरीका  नहीं  रहेगा  ।

 इस  लिये  हम  लोग  जो  देश  के  बनाने  वाले  हैं,
 हम  लोगों  की  दूर  दृष्टि  होनी  चाहिये  देश  की
 भलाई  के  लिये  ।  मुझे  बहुत  खुशी  है  कि
 48  करोड़  रुपया  इसके  लिये  रखा  जा  रहा  है  1

 मैं  इसको  बहुत  सपोर्ट  करती  हुं,  और  भी  ज्यादा
 होता  तो  भ्रच्छा  था।  लेकिन  फिर  भी  इतना
 जो  दिया  है  इसके  लिए  मैं  धन्यवाद  देती
 हूँ  1
 a  डा०  रुद्र  प्रताप  सिह  (बाराबंकी)  :
 समापति  महोदय,  आपका  मैं  हृदय  से  भ्राभारी
 हूं  कि  जो  आपने  मुझको  1976-77  के
 अनुदानों  की  पूरक  मांगों  पर  भ्रपने  विचार
 प्रकट  करने  का  अ्रवसर  दिया  ।  मैं  इसका
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 समर्थन  करने  के  लिये  खड़ा  हुआ  हूं  ।  चूंकि
 समय  कम  है  इस  कारण  मैं  श्रपने  विचार
 केवल  परिवार  नियोजन  तक  ही  सीमित
 रखना  चाहता  हूं  ।

 माननीय  सदन  इस  बात  से  सहमत  होगा
 कि  हमारे  देश  की  समस्त  समस्याओं  में  से
 परिवार  नियोजन  की  समस्यां  एक  गम्भीर
 समस्या  हैँ  झौर  जब  सब  से  गम्भीर  समस्या  हूँ
 तो  उस  समस्या  का  निराकरण  भी  हमें
 गम्भीरतापूवेक  निकालना  होगा  ।  परिवार
 नियोजन  के  लिये  इस  बात  की  श्रावश्यकता  है
 कि  देश  में  श्राज  उसके  लिये  एक  वातावरण
 घने  ।  माननीय  सदन  को  इस  बात  का  ज्ञान
 है  कि  श्रीमती  इन्दिरा  गांधी  के  नेतृत्व  में
 कांग्रेस  पार्टी  और  हमारे  युवा  नेता  श्री  सं  जय-
 गांधी  के  नेतृत्व  में  युव।  कांग्रेस  परिवार  नियोजन
 के  पक्ष  में  देश  भर  में  वातावरण  बनाने  का
 प्रयास  कर  रही  है।  मैंने  अपने  क्षेत्र  की  क्षेत्र
 समितियों  में  जा  कर  परिवार  नियोजन  के  सम्बन्ध
 में  20  सन्नायें  की  और  उसमें  जो  हमें  ग्रनुभव
 प्राप्त  हुआ  उस  में  सदन  के  सामने  प्रस्तुत
 करना  चाहता  हूं  ।  परिवार  नियोजन  के
 सम्बन्ध  में  तीन  प्रकार  के  प्रश्न  उठते  हैं--
 एक  आधिक,  दूसरा  शारीरिक  पक्ष  और  तीसरा

 है  घामिक  पक्ष  ।  जहां  तक  श्राथिक  पक्ष  का
 प्रश्न  है  उसके  सम्बन्ध  में  जिनके  पास  सम्पत्ति

 है  वे  ऐसा  सोचते  हैं  कि  जब  हमारे  पास  में
 पर्याप्त  सम्पत्ति  है  तो  हमें  नसबन्दी  कराने
 की  आवश्यकता  क्या  है  ?  जो  मजदूर  हैं
 वह  भी  समझते  हैं  कि  जितने  घर  में  उनके

 मजदूर  होंगे  उतनी  उनकी  झ्राय  अधिक  होगी  t
 मैंने  उन  दोनों  को  बतया  कि  जिनके  पास  में

 सम्पत्ति  होगी  श्रगर  उनके  दो  बच्चे  होंगे  तो
 वे  उस  सम्पत्ति  का  श्रधिक  भोग  कर  सकेंगे

 झौर  जो  मजदूर  हैं  उनको  मैंने  बताया  कि

 मजदूरों  की  संख्या  श्रगर  देश  में  बढ  गई  तो
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 ei  शास्त्र  की  मांग  और  पूर्ति  का

 सिद्धान्त  लागू  होगा  t  उसका  परिणाम  यह

 होगा  कि  अगर  पूर्ति  श्रधिक  हो  गई  मजदूरों  की

 तो  उनकी  मांग  गिर  जाएगी  ।  और  भ्रगर

 मांग  गिर  जाएगी  तो  उनकी  दरें  गिर  जायेंगी

 इस  बात  का  उन  पर  प्रभाव  पड़ा  है  और

 मजदूरों ने  इस  बात  को  समझा  है  कि  भ्रगर  देश
 में  मजदूरों  की  संख्या  बढ  जाएगी  तो  उनकी

 मजदूरी  गिर  जाएगी।  यह  अ्रथ॑-शास्त्र  का
 सिद्धान्त  है।  भारत  की  महान  जनेता  इस
 बात  को  समझ  रही  है  a

 जहां  तक  शारीरिक  पक्ष  की  बात  है,
 मैंने  अपने  क्षेत्र  के  लोगों  को  बताया  कि  मैंने
 अपनी  स्वयं  की  नसबन्दी  3  श्रगस्त,  1967
 की  करव।ई  है।  मैंने  लोगों  को  बताया  कि
 नसबन्दी  कराने  का  कोई  प्रतिकूल  प्रभाव
 किसी  प्रकार  का  उस  व्यक्ति  के  पौरुष  पर
 नहीं  पड़ता  है।  इतना  ही  नहीं,  इसका  दूसरा
 पक्ष  यह  भी  है  कि  योग  और  भाग  दोनों  साथ
 नहीं  चल  सकते  हैं,  नसबन्दी  करवाने  के  पश्चात्
 वास्तव  में  ऐसे  संयम  की  आवश्यकता  नहीं  रह
 जाती  है  ओर  दांपत्य  जीवन  का  जो  सुख  है  वह
 नसबन््दी  के  पश्चात्  जितना  प्राप्त  होता  है,
 'नसबन््दी  के  पूर्व  कदापि  प्राप्त  नहीं  हो  सकता  t

 जहां  तक  धामिक  पक्ष  की  बात  है,.  मैंने
 अपमे  क्षेत्र  के  लोगों  से  कहा  कि  जब  हिन्दू,
 मुस्लिम,  सिख  तया  सभी  धर्मों  के  लोग  इस
 बात  को  मानते  हैं  कि  संसार  में  जो  कुछ  भी

 होता  है  वह  ईश्वर  की  इच्छा  से  होता  है  तो
 वे  इस  बात  को  भी  स्वीकार  करेंगे  कि  जो
 चसबन्दी  आज  भारत  तथा  दुनिया  के  न्य
 तमाम  देशों  में  हो  रही  है  वह  भी  ईश्वर  की
 इच्छा  से  ही  हो  रही  है।  इस  बात  को  भी
 सभी  लोगों  ने  स्वीकार  किया  ।

 श्रीमन्,  हमारे  देश  की  जो  जनता  है  उसकी
 अशिक्षा,  उसके  अज्ञान,  उसके  अभाव  का,
 इस  देश  में  यथास्थितिवादी,  प्रतिक्रियावादी
 तथा  साम्प्रदायिक  शक्तियों  ने  श्रनुचित  लाभ
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 उठाने  की  चेष्टा  की  है  इस  प्रश्न  को  भी
 वे  इस  प्रकार  का  रंग  देने  की  कोशिश  कर

 रही  हैं  लेकिन  भारत  की  महान  जनता  को
 श्रीमती  इन्दिरा  गांधी  के  नेतृत्व  में  प्रटूट
 विश्वास  है  ।  दैश  में  नसबन्दी  श्रौर  परिवार
 नियोजन  के  पक्ष  में  जो  वातावरण  बन  रहा
 है  उसको  प्रतिक्रियावादी  और  दक्षिणपंथी
 शक्तियां  अपने  निहित  स्वार्थ  के  लिए  नष्ट
 करना  चाहती  हैं  ।  मैं  भ्रन्त  में  एक  शेर  पढ़कर
 समाप्त  कर  रहा  हूं  :

 कांम  करते  हैं  जो  दुनिया  में  सियाह,
 उनकी  रहती  है  श्रंघेरी  जिन्दगी  1

 इन  शब्दों  के  साथ  मैं  परिवार  नियोजन
 के  अनुदान  की  मांगों  का  झ्लौर  पूरे  बज्ट  की
 जो  मांगें  प्रस्तुत  की  गई  हैं  उनका  हृदय  से
 समर्थ नु.  करता  हुं  ।

 Va  सरज्  पाँडे  (गाजीपुर)  :  माननीय
 सभापति  महोदय,  मैं  सबसे  पहले  मांग  नं०  २
 के  बारे  में  कहना  चाहता  हुं  जिसमें  5  करोड़
 की  मांग  की  गई  है।  यह  घन  उन  किसानों
 को  देने  के  लिए  है  जिनमें  ज़मीन  का  बटवारा
 हुआ  है  ।  इस  सम्बन्ध  में  कहा  गया  है  कि
 26  लाख  एकड़  ज़मीन  कुल  मिली  है  जिसमें
 i8  ara  एकड़  जमीन  बांट  दी  गई  है

 मैं  समझता  हुं  यह  बात  सत्य  नहीं  है।  बहुत
 सारी  स्ट्टेस  में,  खास  तौर  से  उत्तर  प्रदेश
 के  बारे  में  मैं  कहना  चाहता  हूं,  वहां  पर  सारा
 बटवारा  कागज  पर  हुआ  है  ।  वास्तव  में
 लोगों  को  ज़्मीन  नहीं  मिली  है  1  आज  भी
 बहुत  सारे  लोग  गांवों  में  उन  जमीनों  पर
 कब्जा  किए  हुए  हैं  1  उन  गरीबों  को,  जिनके
 नाम  पटे  किए.  गए  हैं,  श्राज  तक  पट्टे  नहीं
 मिले  हैं।  मेरी  मांग  है  कि  इसके  लिए  कोई
 जांच  कमेटी  बनाई  जाये  क्योंकि  यह  बीस  सूत्री
 कार्यक्रम  का  मुख्य  आधार  है।  मैं  समझता
 हूं  यह  सामन्तवाद  १२  बड़ा  कड़ा  प्रहार  है।
 इस  बात  की  इंक्वायरी  की  जानी  चाहिए
 कि  जो  ज्ञमीनों  का  बटवारा  हुआ  है  वह  वास्तव
 में  ठीक  हुआ  है  या  नहीं  t  इस  बात  का  इनी-



 485  DS  ([Genl)

 {  शी  सश्जू  भाडे  ]

 शिएटिव  केन्द्र  सरकार  की  शोर  .से  होना
 चाहिए  ताकि  सत्यता  का  पता  चल  सके  ।
 मैं  दबे  के  साथ  कह  सकता  हूं  कि  बहुत  सारे
 झूठे  बटवारे  किए  गए  हैं  t

 फ़मिली  प्लासिंग  के  बारे  में  श्रीमती
 खुकुल  बनर्जी  का  धाषण  मैं  ने  सुना  ।  बह  कुछ
 उखड़ी  हुई  गुस्से  में  बोल  रही  थीं  1  हम  लोग
 कोई  भी  नसबन्दी  के  खिलाफ़  नहीं  हैं  श्रौर  न
 परिवार  नियोजन  के  खिल्लाफ़ं  हैं  लैकिन
 प्रश्न  मेह  है  कि  जो  सत्यता  है  उसको  कसे
 आप  तक  पहुंचाया  जाये  ।  इस  तरह  के  श्राप-

 रेशनों  में  ऐसे  डाक्टर  इस्तेमाल  किए  जाते
 हैं  जो  बगैर  इस  बात  की  जांच-पड़ताल  किए
 कि  झादमी  आपरेशन  होने  लायक  है  या  नहीं,
 डायबटिक  पेशेन्ट  है  या  क्या  है,  श्रापरेशन
 कर  देते  हैं।  मैं  एक  मास्टर  की  घढवा  जानता
 हूं  जो  बेचारा  ध्रापरेशन  टेबल  पर  ही  मर  गया
 क्योंकि  वह  फ़ाइलेरिया  का  पैेशेन्ट  था  t
 अभी  बस्ती  में,  सुल्तानपुर  झौर  मुज़फ़्फ़रनगर
 की  घटना  शापने  सुनी  कि  रिले  बालों  को
 झापरेशन  के  लिए  सज्बूर  क्रिया  गया  ।
 जब  उन्होने  आपरेशन  कराया  तो  उनसे  दी
 दो  सौ  रुपए  की  सांग  की  गई  और  कहा  गया
 कि  नहीं  दोगे  तो  रिक्शा  नहीं  चलते  दिया
 जायेगा  ।  जब  उन्होंने  इस  बात  का  विरोध
 किया  तो  गोली  चलाई  गई  ।  इर  तरह  से

 हम  देखते  हैं  कि  देश  में  जो  एक  अच्छा
 वातावरण  बना  था  उसका  विपरीत  प्रभाव
 जनता  पर  पड़  रहा  है  ।  मुझे  मालूम  नहीं
 माननीय  सदस्थ  कहां  रहते  हैं  श्र  क्या
 सोचते  हैं।  म्राजकल  गांवो  में  और  सड़को  पर

 यही  चर्चा  है।  स्कूलों  में  फ़ंड  काटा  जता  है।
 हरिजन  छात्रों  पर  फ़ीस  लगाई  जा  रही  है।
 स्कूल  की  अध्यापिकाओं  से  कहा  जाता  है  कि
 झापरेशन  के  केसेज्ञ  लाओो,  वरना  तुम्हारा
 तबादला  कर  दिया  जायेगा  7  मेरी  समझ  प्रैं

 नहीं  झ्राता  कि  यह  क्या  हो  रहा  हैं  अगर

 ऐसी  बात  है  तो  आप  कावून  बना  दीजिये
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 कि  तीर  बच्चों  बाद  हरु  आादनी  को  साजी
 आपरेशन  कराना  होगा,  तब  इस  में  कोई  शंशेट
 नहीं  होगा  t  भाऊ  तो  आदमियों  को  श्रापरेशत
 कराने  के  लिए  खरीद  कर  लावा  जा  रहा  है।
 आाप्र  इस  के  बारे  में  मम्भी  रता  से  विचार  करें
 और  पार्टी  के  लेक्ल  से  उठ  कर  देश  के  जनमानंस
 को  जीतने  की  कोशिश  करें  1

 दूसरी  बात--मुझे  यह  कहनी  है--अ्राप
 ने  बनं,  स्टैण्डडं  कम्पनी  और  ब्रैथकेट  एण्ड
 कम्पनी  को  ले  लिया,  यह  बहुत  श्रच्छा  काम
 किया  है।  मैं  चाहता  हूं  कि  चीनी  मिलों  का
 भी  इसी  तरह  से  राष्ट्रीयकरण  किया  जाय  ।
 इस  सदन  के  200  सदस्यों  ने  दस्तखत  कर  के
 श्राप  को  एक  मेमोरेण्डम  दिया,  जिस  में
 श्राप  से  श्रनुरोध  किया  गया  कि  अब  वह  मौका
 श्रा  गया  है  जब  कि  इन  मिलो  का  राष्ट्रीयकरण
 होना  चाहिये,  कम  से  कम  उत्तर  प्रदेश  और
 बिहार  के  काश्तकारों  के  साथ  न्याय  करने
 के  लिये  इन  मिलो  का  राष्ट्रीयकरण  अवश्य
 किया  जाना  चाहिये  ।

 आप  ने  हिन्दुस्तान  पौद्रोलियम  का  रपो  रेशन
 लि०  और  एस्सो  को  लिया  है,  यह  बहुत,झच्छी
 बात  है।  आप  चूंकि  एस्सो  को  एक  भारी
 एमाउन््ट  मुश्नावजे  की  शक्ल  में  देने  जा  रहे  हैं,
 इस  लिये  मैं  इस  का  विरोध  करता  हूं,  क्योकि
 इन्होने  पहले  ही  इतना  रुपया  कमा  लिया  है  कि
 इन  को  किसी  तरह  का  मुझ्रावज़ा  देने  की
 ज़रूरत  ही  नहीं  है  v

 मैं  चाहता  हूं  कि  नसबन्दी  के  मामले
 में  सरकार  तुरन्त  विचार  करे,  जबरदस्ती
 का  रास्ता  छोड़े  और  बीस  प्वाइल्ट  प्रोग्राम  के

 श्रन्दर  किसानो  को  जमीन  दिये  जाने  के  प्रश्न

 पर  सीरियली  काम  करें।  .रमैं  चाहता  हूं
 कि  केन्द्र  कोई  मशीनरी  बनाये  जिससे  किसानो
 को  जो  रुपया  दिया  जा  रहा  हैं  उस  का  सही

 इस्तेम।ल  हो  सके  ।
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 सरदार  स्वर्ण  सिह  सोंखो  (जमशेदपुर):
 चेभ्नर  मैन  साहंब,  जो  सप्लीमेन्द्री  डिमाण्ड्स
 हाउस  के  सामने  लाईं  गई  है,  मैं  उन  का  स्वागत
 करता  हूं  ।  ये  बहुत  भ्च्छी  डिमाण्ड्स  है,
 खास  कर  मैं  डिमाण्ड  नं०  48  का  ज़िक्र
 करना  चाहता  हूँ,  जो  फैमिली-प्लानिग  के
 बारे  में  है।  इस  काम  के  लिये  आप  चाहे
 जितना  रुपया  लें,  लेकिन  शर्त  यह  है  कि  रुपये
 का  सही  इस्तेमाल  होना  चाहिये  ।  जहां  तक

 मुझे  पता  है,  इस  रुपये  का  मिसयूज़  होता  है,
 कई  तरह  की  बातें  हमारे  सामने  ञ्रा  रही  है,
 इस  लिये  इसे  पर  निगरानी  रखने  की  ज़रूरत
 है  t  हमारे  बिहार  में--सिहभूम  जिले  में
 क्या  होता  है--बुढ़े  श्रादमियो  को  ले  जाकर.
 नसबन्दी  करा  देते  हैं,  उस  के  बाद  उन  कौ
 20  रुपया  पकड़ा  देते  हैं,  जब  कि  उन  को
 ज्यादा  रुपया  दिये  जाने  की  व्यवस्था  है।
 उन  के  साथ  जिस  तरह  का  हैरेसमेन्ट  होता
 है,  उस  के  लिये  सरकार  बदनाम  होती  है  ।
 इस  में  कोई  शक  नहीं  कि  यह  बहुत  ग्रेच्छां  काम
 है,  हमां  रे  छोटांनागपुर  ज़िले  में  तो  यह
 काम॑  बहुत  अच्छी  तरह  से  चला  है--ज्राप
 हमा  रे  रिकार्ड  की  देख  लींजिये  ।

 डिमाण्ड  नं०  6]  भी  बहुत  अच्छी  डिमाण्ड
 है  t  आप  ने  बने  स्टैण्डडे  कम्पनी  और
 बथवेट  कम्पनी  को  ले  लिया  है--इन
 के  लिये  श्राप  पांच  लाख  सपय  माँग  रहे  हैं,
 जरूर  लोजिये,  मेरे  ख्याल  से  तो  यह
 झपया  केस  है,  श्र  ज्यादा  रुपया  दिया
 जाना  चेहिये  tv  लेकिन  इन  का  भेनेजमेल्ट
 डीक  नहीं  है  ।  मैंने  श्रेपने  पिछले  भाषण  में
 भी  कहा  थां  कि  वहां  पर  जो  रुपया  खंचे  होता
 है,  वह  बेस्ट  हीता  है,  पुंराना  मैनेजमेन्ट  है,
 पुरामें  लीगीं  को  ही  कस्टोडियन  बना  दिया  गया
 है।  श्रैंभी  भी  वहां  क॑  कस्टोंडियन  आऔडेर
 देंमे  में  फेवरेटिज्ण  करते  है,  मेरे  पास  इसे
 के  सूबू्त  हैं,  श्रगर  मिनिस्टर  साहेब  चाहें
 तो  इस  बारे  में  मुझ  से  बात  कर  सकते  हैं  tr
 जौ  अ्रफरसेर  बदुत  पुराने  हो  गये  हैं  और  कहते

 कैकि  हंसे  काम  करने  में  इन्टरेस्ट  नहीं  हैं,  मेरी
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 समझ  में  नहीं  आ  रहा  है  है  उन  को:  रखने
 की  कोशिश  क्यों  की  जा  रही  है  ?  मेहरबानी
 करं  के  इस  की  जाँच  पड़ताल  कीजिये  और
 नये  श्रादमियों  को  कस्टोडियन  कौ  शक्ल
 में  लाइय  1

 जहां  तक  रिटायरमेन्ट  और  सुपरनुएशन
 का  सवाल  है--मैंने  पह  ले  भी  कहा  है  कि
 जिन  श्रादभियों  की  रिटायरमेन्ट  की  एज  हो
 गई  है  उन  को  रिठायर की  जिंये,  उने  की  लाखो
 रुपया  क्यों  दिया  जा  रहा  है।  झ्रापं  की  जितना
 रुपया  चाहिये,  लीजिये,  लेकिन  उस  रुपये  को
 वेस्ट  न  कीजिये,  हम  पाँच  लाखं  ही  नहीं,  10-20
 लाख  रुपये  भी  देने  को  तैयार  हैं  ।  पर  रुपये
 का  जो  वेस्टेजं  होता  है  वह  न  हो  -  मौय
 जी  से  भी  इस  का  संम्बन्ध  है,  वे  भी  इस  चीज़
 की  देखें  कि  रुपये  का  वेस्टेज  न  हो  और  जो
 आफ़िससे  ऐसा  करते  हैं  उन  के  कान  खींचिये
 झौर  एडमिनिस्ट्रेशन  को  टाइट  कीजिए  ।

 दूसरी  बात  मैं  यह  कहना  चाहता  हूं  कि
 जो  पुराने  कस्टोडियन  हैं  इन  को  श्राप  बदल
 दीजिए  ।  कहीं  पर  श्राप  मे  मेजर  कस्ठटोंडियन
 रख  दिये  हैं  और  कहीं  कर्नल  कस्टोडिंयन  रख
 दिये  हैं  1  इन  को  आप  बर्देलियें।  क्यों  श्राप
 को  इसे  काम  के  लिए  पब्लिक  के  प्रादमी
 मिलते  हैं  ?

 इस  के  साथ  ही  स्टील  माइंस  की  डिमान्ड
 नं०  83  है।  उस  के  बारे  में  मैं  यह  कहना
 चाहता  हूं  कि  मैंने  दुर्गापुर  एलाय  स्टील  प्लान्ट
 को  विजिट  किया  है  और  वहां  पर  मैं  ने  देखा
 है  कि  हजारों  ठन  एलाय  एक्सिल्स  भर  व्हील्स
 पड़े  हुए  हैं।  एक  हजार  टन  स्टील  का  दाम
 35  हजार  रुपया  होता  है  और  इतना  स्टील
 वहाँ  पंर  पड़ा  हु  श्रा  हैं  जबकि  आप  बाहर  से
 स्टेनलेंस  स्टील  इम्पोर्ट  करते  हैं  1  इस  तरफ़
 भी  आप  को  ध्यान  देना  चाहिए  t

 एक  बात  मैं  बोकारो  के  मेनेजमेंट  के  बारे
 में  कहना  चाहता  हूँ  t  वहां  के  मेमेंजर्मेट
 बिल्कुल'  रही  हैं  |  वहाँ  पर  एक  कन्वं्टरे
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 [तिरदार  स्वर्ण  सिह  सोखी]

 में  एक  महीना  पहले  आग  लग  गई  थी
 उसमें  लोहा  पिघलाया  जाता  था  t  वह  ठीक
 नहीं  हुआ  है।  वहां  का  जो  मेनेजिंग  डाइरेक्टर
 है,  वह  ठीक  नहीं  है  1  इसलिए  मेरा  कहना
 यह  हैं  कि  झ्राप  वहां  के  मेनेजमेंट  को  ठीक
 कीजिये  t

 इन  बातों  के  साथ  में  इस  बिल  का  समर्थन
 करता  हूं  ।

 wv  s  मूल  बन्द  डागा  (पाली)  :  सभापति
 महोदय,  देश  के  लिए  यह  बह॒तरीन  बात  होगी
 अगर  पालियामेंट  के  सदस्य  परिवार  नियोजन
 के  खिलाफ  श्रगर  कुछ  बातें  होती  हैं,  उन  को
 हाईलाइट  देश  के  लिए  न  करें  ।  यह  बहुत
 बढ़े  दुर्भाग्य  की  बात  होगी  श्रगर  संसद  सदस्य
 इन  बातों  को  हाईलाइट  करेंगे  और  मैं  ऐसा  (६
 समझता  हूं  कि  ऐसा  कर  के  वे  देश  सेवा  नहीं
 फरेंगे।  यह  सभी  जानते  हैं  कि  यह  एक
 बहुत  बड़ा  सवाल  है  जिस  को  मज़बूती  के  साथ
 गवर्नमेंट  ने  किया  है  और  मैं  गौरव  के  साथ
 कहता  हुं  कि  राजस्था4  ने  इस  बारे  में  श्रब  से
 बड़ा  एचीवमेंट  किया  है।  राजस्थान  ने
 85,022  स्टेरेलाइज़शन  के  केसेज  किये  हैं
 झौर  हिन्दुस्तान  के  सभी  राज्यों  में  वह  सब  से
 झागे  है  और  उस  ने  इस  भामले  में  सब  से
 बड़ों  कप  उठांया  है।

 मैं  यह  कहना  चाहता  हूं  कक  पूरे  हिन्दुस्तान
 में  प्रब  तक  '18,29,02,698  केसेज
 स्टरेलाइजेशर,  शौर  दूभरी  चीजों  के  हो  चुके
 हैं  और  स्टेरेलाइजेशग  के  प्तारे  राज्यों  के
 'फीर्गर्स  जो  दिये  गए  है,  ७५स  को  देखने  से  ५ता
 चलता  है  कि  जो  टार्गेट  रखा  गया  था,  उ।
 का.  87  परसेंट  पूरा  कर  लिया  गया  है  श्ौर
 हर  राश्य  ने  इस  को  पूरा  करने  की  कोशिश
 की  ह  इस  सम्बन्ध  मे  मैं  एक  सुझाव  यह
 भी  देवा  अाहता  हुं  कि  लोगों  को  इस  बारे  में
 ज्यादा  से  ज्यादा  फिल्में  दिखाई  जाएं  क्योंकि
 हमारा  जो  देश  है  बह  रूढ़िवादी  देश  है  भौर
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 इस  में  लोग  अंधरविश्वासों  में  पले  हैं,  उन  को
 फिल्में  दिखाने  से  बहुत  फायदा  हो  सकता  हैं
 झगर  परिवार  नियोजन  नहीं  किया  ग्या  तो
 मैं  समझता  हूं  कि  सारे  देश  के  लिए  पापूलेशन
 बढ़ने  से  एक  बहुत  बड़ा  खतरा  पैदा  हो
 जाएगा।

 मैं  यहे  भी  कहना  चाहता  हूं  कि  इस
 परिवार  नियोजन  के  माभले  में  ऋादमियों
 को  ज्यादा  बोलने  की  इजाजत  नहीं.  होनी
 चाहिए  और  औरतों  को  ही,  जिन  को  इस
 से  तकलीफ़  द्वोती  है,  बोशने  दिया  जाना
 चाहिए।  लोगों  पर  इस  के  लिए  रोक  लगा
 दी  जाए।  हमारे  इसहाक  सम्भली  जी  को  न
 बोलने  दिया  जाए  बल्कि  इन  की  जो  धममंपत्नी
 हैं,  उन  को  बोलने  देना  आहिए  इन  को  बोलने
 का  हक  नहीं  होना  चाहिए  क्योंकि  यह्  मतला
 सारे  हिन्दुस्तान  के  रहनेवालों  का  ह
 परिवार  नियोजन  के  बारे  में  श्री  संजय  गांधी
 ने  जो  काम  किया  हैँ  और  इत  काम  को

 प  भागे  बढ़ाया  है,  उस्त  के  लिए  मैं  उन  का
 आभार  मानता  हूं।  उन्होंने  देश  के  लिए
 यह  बहुत  बड़ा  काम  किया  है।

 इस  के  बाद  मैं  यह  कहना  चाहा  हूं
 कि  एक  ऐसा  अ्रादमी  है  जिस  का  नाम  एम०
 धुन्दरम  सेठी  है,  जो  विजय  बैंक  का  मालिक
 बन  बैठा  है  और  उस  ने  0  करोड़  रुपये  की
 पूंजी  उन  लोगों  को  दे  रखी  है,  जोकि  खत्म
 हो  गए  हैं  भ्रौर  श्रव  उन  से  वह  पैसा  मिलना
 मुश्किल  है  |  वे  बैंक  की  हर  ब्रांच  पर
 झपना  फो)े  लगवाते  हैं  और  झार०.एस०
 एस०  के  लोगों  को  उन्होंने  रखा  हुम्रा  है
 झर  उन  को  बढ़ावा  दे  रखा  है।  वे  बैक
 के  लोगों  से  अपनी  गुलामी  करवाना  चाहते  हैं
 और  या  तो  बेंगलौर  में  बेठे  रहते  हैं  या  फिर
 बाहर  घमते  रहते  हैं।  लाखों  करोडों  रुपया
 बरबाद  हो  गया है  1  शेयरहोल्डर्स  ने  लिख  कर
 दिया  हुआ  है  ।  रिजव॑  बैंक  से  जांच  हो  गई  है।
 सब  चीजें  भ्ाउट  हो  गई  हैं।.मैं  चाहता  हूं  क्रि
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 डिप्टो  मिनिस्टर  साहिबा  जब  जवाब  वें
 तो  इस  पर  भी  प्रकाश  डालें।  इस  झादमी
 की  जांच  होगी  ?

 6.00  #७/
 MR.  CHAIRMAN:  On  which  Grant

 are  you  speaking,  Mr
 pet

 SHRI  M.  C.  DAGA:  I  am_  speaking
 about  the  Department  of  Revenue  and
 Banking.  I  know  that  you  are  in  the
 Chair;  and  that  you  will  not  allow  any-
 body  to  speak  against  the  rules.  So,  I
 do  not  go  against  the  rules.  ग्रापदे  75

 करोड़  रुपया  गरीब  लोगों  के  लिए  दिया
 था  ।  बड़ी  खशी  की  बात  है  ।  शरप्लत
 भू  छोटे  छोटे  फिसानों  को,  भूमिद्दीत
 लोगों  को  #पने  दी  है।  आपने  लोग  भी  दिया
 है  ताकि  वे  3७  भूमि  का  विकास  कर  सकें।
 ग्रामीण  बेक  भी  आपने  खोले  ।  गरीबों  के
 पास  दौलत  पहुंची  है।  उन्होंने  उसको  खेती
 के  काम  में  लगाया  है।  लेकिन  राजस्थान
 में  जागीरदारों  से  ले  कर  जो  भूमि  उनको  दी
 गई  है  वह  किसी  काम  की  नहीं,  बंजर  है,
 बेकार  है।  उस  भूमि  का  विकास  करने  के
 लिए  जो  श्राप  घनराशि  दे  रहे  हैं  थोड़ी  सी
 उससे  उस  भूमि  का  विकास  नहीं  हो  सकेगा  1
 उससे  कुछ  लाभ  नहीं  होगा।  मैं  चाहता  हूँ
 कि  उ+-को  ज्यादा  लोन  आप  दें  ताकि  वें
 उस  भूमि  का  विकास  कर  सकें।

 मै  चाहता  हूं  कि  परिवार  नियोजन  के
 खिलाफ  कोई  झादमी  बोले  तो  उसको
 बोलने  न  दया  जाए।  सुभद्रा  जोशी  जो  बोल
 सती  हैं  लेकिन  कोई  झ्रादमी  बोले  तो  उसको
 ॉप  लने  नदें  I

 SHRI  K  LAKKAPPA  (Tumkur): After  the  passage  of  the  Constitution Amendment  Bill,  I  feel  that  it  is  my
 duty  to  say  that  the  Ministry  of
 Finance  has  to  change  its  attitude  to-
 wards  certain  problems  in  the  country
 and  also  towards  the  implementation
 of  the  economic  programmes.  Mr
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 Daga  has  made  a  vigorous  speech.  [
 also  know  that  certain  private  banks
 are  operating  with  the  aim  of  defeat.
 ing  the  programmes  of  the  country.
 Crores  of  rupees  have  been  swindled.
 Favouritism,  nepotism  and  fake-notes
 circulation  are  going  on,  on  a  large
 scale,  Those  people  are  not  interested
 in  pushing  through  the  country’s  eco«
 nomic  programmes,  but  only  in  patro-
 nizing  their  own  kith  and  kin  and  in
 giving  employment  to  them  and  in
 making  the  banking  system  a  private
 affair,  The  Department  of  Banking
 can  also  investigate  into  the  working
 of  the  private  banks.

 Mr.  Daga  has  already  mentioned
 that  serious  allegations  have  been
 made,  but  that  no  enquiry  has  been
 done.  I  do  not  know  what  the  Reserve
 Bank  is  doing  and  why  action  has  not
 been  taken  against  Mr  Sundaram
 Shetty,  the  chairman  of  the  Vijaya
 Bank.  We  have  made  it  clear  and  we
 have  submitteq  a  memorandum.  Not
 only  the  Members  of  Parliament  but
 people  outside  are  also  agitated.  Emp.
 loyees  have  been  thrown  out,  Theat
 gentleman  is  using  his  office  for  patro-

 aa
 anti-national  activity.

 MR  CHAIRMAN:  Order  please,  I
 will  be  failing  in  my  duty,  if  I  fail  to
 bring  to  the  notice  of  the  hon.  Mem-
 bers  that  there  are  certain  constraints
 under  which  we  speak  here.  Specific
 references  to  persons  who  are  not  in
 the  House  and  making  incriminatory
 remarks  about  them  are  specifically
 barred,  under  the  rules.  The  subject
 that  we  are  discussing  relates  to  some
 additional  grants  for  the  Department
 of  Banking  dealing  with  taxation.
 Merely  because  it  comes  under  that
 Department,  Members  should  not  refer
 to  everything  coming  under  it.  Mem-
 bers  will  kindly  confine  themselves  to
 the  specific  matter  under  discussion.

 v  SHRI  K.  LAKKAPPA:  The  banks  are
 not  expected  to  have  a  political  game
 out  of  it,  they  are  not  expected  to  de-
 feat  the  economic  programme  launched
 by  our  Prime  Minister.  I  think  it  is
 very  relevant.  I  do  not  know  how  you
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 {Shri  K.  Lakkappa]
 said  that  it  is  not  relevant,  Should  not
 action  be  taken  in  that  direction?  Let
 the  Reserve  Bank  make  a  thorough
 enquiry,  a  top-level  enquiry  and  re-
 move  those  people  who  are  supporting
 fhe  movements  of  RSS  and  the  anti-
 National  activities  of  such  organisations.

 We  are  interested  in  implementing
 the  economic  programme  in_  the
 various  districts.  That  is  not  possible
 unless  the  nationalised  banks  come
 in  a  big  way  to  help  the  backward
 areas.  The  hon.  Minister  was  saying
 that  bon.  Members  would  be  associa-
 ted  with  the  economic  programmes  in
 the  district.  That  is  not  possible  un-
 less  Members  ate  associated  with  the
 @orking  of  banks  at  the  district  level.
 Now  some  of  the  nationalised  banks
 are  giving  patronage  olwy  €0  big  busi-
 ness  and  blackmarketeers.  Then,  how
 fs  it  possiible  to  have  sufficient  finance
 fer  land  reforms?  The  Mysore  Bank
 fm  Karnataka  is  not  functioning  pro-
 perly,  even  though  it  is  a  Government
 bank,  It  is  thereby  defeating  the  very
 purpose  of  the  20-Point  Pregramune.
 {So,  MPS  should  be  associated  with  all
 the  banks  at  the  district  level.

 The  drought  situation  in  my  State
 is  very  acute.  There  is  no  fodder  for
 animals  and  no  drinking  water  for
 jauman  peings.  People  are  going  away
 in  search  of  food.  Therefore,  the  Minis-
 try  should  come  in  a  big  way  te  help
 the  qrought-stricken  people  of  Karna-
 taka.  I  hope  the  kan.  Minister  will  in
 his  reply  mention  the  relief  measures
 that  will  be  taken  in  that  State.

 J  SHRI  Y.  8.  MAHAJAN  (Buldana):
 Mr.  Chairman,  I  rise  to  support  the
 Gupplementary  Demands  for  Grants
 put  forward  by  the  Finance  Ministry.
 J  would  like  to  say  a  few  words,  parti-
 cularly  on  Demand  No.44,  relating  to
 Family  Planning,  because  that  is  the
 gzeatest  problem  that  we  face  today.
 4  is  the  root  cause  of  the  poverty  in
 this  country.  Whatever  progress  we
 made  during  the  last  20  years  in  the
 @conomic  field  has  been  wiped  out  by

 Mae  so-called  population  explosion.
 Bince  the  attainment  of  freedom  the
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 increase  in  our  population  is  equal  to
 the  total  population  of  Russia,  which
 occupies  one-sixth  of  the  habitable
 area  of  the  world.  Our  population  today is  more  than  the  total  population  of
 America  ang  Russia  put  together.  It

 S  increasing  at  the  rate  of  i3  million
 every  year.  Sometime  ago  I  happened
 to  travel  to  Bombay  with  an  engineer
 from  East  Germany.  While  discussing
 the  socio-economic  problems  of  his
 country,  |  asked  him  about  the  popula-
 tion  of  his  country.  He  said  “it  is  as
 much  as  the  addition  you  make  in
 yout  country  every  year.”

 During  the  last  5  years  our  Govern-
 ment  have  done  a  lot  of  work  in
 this  field.  Yet,  only  20  per  cent
 of  the  couples  of  the  repruductive
 age  are  covered  by  family  ptan-
 ning  at  present.  Our  immediate
 objective  is  to  reduce  the  birth
 rate  from  the  present  35  to  £5.  It  is
 estimated  that  we  cannot  do  this  un.
 less  the  number  of  couples  who  prac-
 tise  famity  planning  increase  from  the
 present  20  million  to  50  million  er  60
 million  at  the  end  of  ten  years.  To  do
 this  is  a  gigantic  effort,  We  find  that  in
 spite  af  our  efforts  to  persuade  and
 maotivate  people,  we  are  up  against  an
 almost  unsealable’  wall  of  resistance

 due  to  ignorance,  poverty  and  supersti-
 tion.  -The  time  has  come,  therefore,
 when  compulsion  has  become  neces-
 sary.  In|  Maharashtra  we  want  to
 take  it  compulsory,  Let  evetybedy
 know  that  two  er  three  children  is  the
 limit  for  any  family.  Unless  it  is  done,
 ne  Government  in  this  country,  what-
 ever  its  complexion,  can  possibly  suc-
 ceed  in  raising  the  standard  of  living
 of  the  people  to  tolerable  levels.

 I  am  curprised  to  have  Shri  Dinen
 Bhattacharyya  saying  that  some  people
 were  being  forced  in  West  Bengal.
 How  many?  Eighty  persons.  Out  of
 show  many?.  West  Bengal  has  done  ex-
 ceptionally  well  in  the  whole  of  India.
 In  the  first  three  months  of  this  finan-
 cial  year,  West  Bengal  has  carried  out
 2,19,356  sterilisations,  which  is  more
 than  any  other  State  in  the  whole  co-
 untry.  It  ig  a  thing  to  be  proud  of.  But,
 imsteag  of  praising  the  Government,
 he  is  coming  here  and  saying  that  80
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 people  were  forced.  I  know  that  many
 with  only.  one  child  have  gone  in  for
 sterilisation,  A  person  who  had  only
 one  child  came  in  for  sterilisation  in
 our  State,  and  the  Minister  asked  him
 why.  He  said:  “I  know  what  happeas
 when  there  ate  many  children.  J  am
 proud  that  I  have  only  one  child,  and  I
 will  rear  that  child  so  well  that  she  will
 be  as  good  as  the  Prime  Minister,
 Indiraji  herself.”  This  ambition  has
 gripped  the  people  of  this  country,  and
 no  amount  of  baseless  criticism  can
 come  in  the  way  of  the  progress  of  our
 people.

 I  support  the  Demands,  and  I  hope
 that  we  will  ultimately  aim  at  a  zero
 rate  of  growth  of  population.

 शोमतो  सुभद्रा  जोशी  (च्ंदनी  चौक)  :
 सभापति  जी,  आज  जो  सप्लीमें  री  ग्रान्ट्स
 पेश  की  गई  हैं,  उतका  अनुमोदन  क  <ने  के  लिये
 मैं  खड़ी  हुई  हूं  और  खासकर  मन्त्री  महोदया
 का  ध्यान  फैमिती  प्लानिंग  की  तरफ  दिल।ना
 चाहती  हूं।  मैं  सब  से  पहले  यह  कहना
 चाहती  हूं  ।५  इपके  तरीके  के  बारे  में  प्रगर
 कोई  ३.छ  कहे,  तो  इससे  यह  नहीं  समझ  लेता
 चाहिये  कि  4ह  फैमिली  प्लानिंग  के  खिलाफ
 हँ।  मुझको  याद  हूँ  कि  आाऊ  से  10,  20
 बरस  पहले  मैं  पंजयब  के  ए+  देहात  में  गई  थी,
 जहां  कि  कोई  जाते  ही  नहीं  थे।  वहां  की
 स्त्रियों  ने  मुझ  से  कहा  ४  श्राप  बहुत  कुछ
 तो  करती  हूँ,  पर  इ.,  बारे  में  भी  कुछ  करिये
 कि  जिउसे  बच्चे  कम  द्वों।  फैमिली  प्लानिंग
 पर  बहस  की  बात  नहीं  है।  द्द्त  बारे  में  हमारी
 प्रधान  उन्त्री  ने,  स्वास्थ्य  मन्ती  ने  और  मैं
 समझती  हुं  कि  श्राज  हमारी  अर्थ-मन्त्री
 अहोदया  भी  यही  कहने  वाली  ि
 आज्ले  में  कोई  जबरदस्ती  नहीं  होनी  चाहिये।

 भहा  राष्ट्र  में  श्प्ल  .र।  फैलिली  प्लानिक
 के  करे  में  जेब  बिल  का  ड्रीॉफ्ट  हुआ  था,  तो
 मुझे  देखने  का  मौफा  मित्य,  रुसमें  यह  बंजाबा
 कया  कि  किन  सोगों  का  स्टरलाइजेश८  होगा
 चाहिये,  कितने  बच्चे  होने  चाहिये,  क्या  उप्र
 होनी  चाहिये,  क्य।  शर्तें  होगी  आहियें,  कौल
 केस  बुनेगा,  कीन  करेगा  घोर  हं  बुस था
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 जायेगा।  जहां  यह  कहा  मय  है  कि  नबदस्ती-
 नहीं  होती  है,  वहां  जो  तरीका  अख्तियार
 किया  गया  है  उसके  बारे  में  मैं  स्पष्ट  कहना
 चाहती  हूं  मन्त्री  महोदया  से  कि  यह  भ्रनुदान
 ती  प्रष  मांगते  हैं,  पोलिसी  ग्राप  बतलाते  हैं
 प२  काम  बिल्कुल  अफसरों  के  ऊषर  छोड़  दिया
 आता  है।

 सभापति  जो,  सभी  जानते  है  कि  अफस  र-

 शाही  में  कुछ  लोग  अच्छे  भी  होते  हैं,  पर
 ज्यादातर  अफसरों  ने  कांग्रेंस  की  और  सरकार
 की  पालिसी  को  माना  नहीं  है।  ए+रजेंसी
 लागू  फरने  के  बाद  इस  सम्बन्ध  में  सारा  काम

 अफस  रशाही  पर  छोड़  दिया  गया  है।  जिन
 ज-ातों  पर  पाबन्दी  लगाई  गई  है,  उन  जमातों
 के  बोयों  ने  सरकारी  कर्मचारियों  में  इन्फिल-
 ट्रेशन  कर  रखा  है।  सरका  कर्मचारियों  को
 फ़ैसिली  प्लानिंग  के  बारे  मे  कोई  गाइडेंस
 नहीं  दी  गई  है।

 फंमसिली  ब्लौसश  का  मतलब  सिफ
 स्वरलाइजेशल  महीं  हैं,  बल्कि  उत्तका  उद्देश्य
 कोमिथीजा  को  छोडा  करना  है।  इस  बारे  में
 कोई  गाइडेंस  नहीं  दी  गई  है  कि  किसका
 स्टेरीलाइजेशन  करना  हे,  उसकी  उबा  क्या
 होनी  आहिए,  वह  शादीश॒दा  हो  या  नहीं,
 बह  बूढ़ा  हो  या  जवान,  वशैरह  वर्ग रह  fas
 तादाद  म॒करंर  कर  बी  गई  है  कि  हर  एक
 छोटा  बड़ा  अक़सर  इतने  के  पिञ्ञ  लाथे  ।  टीचज ,
 हाक्टजे,  पूलित,  रेवेसयुं  शौर  Neokego
 बॉलों  ध्व  को  लिफ़े  यह  कहा  रूपा  है  कि  इतने
 केसिज़  लाधों  आखिर  पूुलित  के  प्त्श्न
 कौन  भा  फ़ोरम  है,  जहां  वें  लोग  फमिली
 प्लानिंग  के  बारे  में  व्याख्यान  देंगे  इसमें
 उन  लोगों  का  कसर  नहीं  है।  जब  3नको
 कहा  जाये  कि  इसने  केसिस  ला,  तो  वे.
 अपनी  अपनी  अंकल  झौर  ताकत  के  मुताबिक
 कई  तरीके  अरुथ्यार  करते  हैं  प्लौर  केसिक
 लासे  हैं।  जिसको  कोई  केस  नहीं  मिलता  है,
 कह  घूम  घूम  कर,  हाथ  मोड़  कर  कहता  है  कि
 खुल  से  सो,  दो  सो  द्यग्रा  लें  सो,  बर  ईल्बर
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 के  लिए  ए+  केस  मेरे  नाम  लिख  दो  कहा
 जाता  है  कि  आज  दिल्ली  में  अपने  नाम  एक
 केस  लिखवाने  के  लिए  लोग  500  रुपयें  तक
 देने  के  लिए  तैयार  हैं,  मगर  डाक्टर  कहता  है
 कि  मैं  यह  क॑ंसे  कर  सकता  हूं,  मुझे  तो  खुद
 इतने  केसेज़  करके  देने  हैं।

 जहां  तक  टिल्ली  का  सम्बन्ध  है,  जो
 डायरेक्टली  केन्द्रीय  सरकार  के  कम्ट्रोल  में  हैं,
 मैं  कहना  च्गहती  हूँ  कि  किसी  मंत्री  या  किसी
 अफप्तर  को  मुकरंर  +र  दिया  जाये,  ज्सिके
 पास  लोग  दा  सकें  और  पता  लगा  सकें  कि  क्या
 उनका  स्टर्लाइजेशन  होना  चाहिये  या  नहीं।
 जाज  जिस  तरीके  से  काम  हो  रहा  है,  उसकी
 बजह  से  हिन्दुस्तान  के  लिये  सब  से  झ्रावश्यक
 इस  प्रोग्राम  का  सत्यायाश  किया  जा  रहा  है।
 इसका  नतीजा  यह  हैँ  कि  जो  लोग  हमेशा  से
 इसके  हऊ  में  रहे  हैं,  सरकार  ने  उनको  उसका
 समर्थन  करने  की  पोजीशन  में  नहीं  रखा  है।
 यह  बहुत  जरूरी  है  कि  इस  प्रोग्राम  को  चलाने
 के  लिये  कोई  ट्रेनिंग,  गाइडेंत  या  गाइडलाइन्स
 दी  जायें।  जिस  ढंग  से  आज  यह  काम  किय
 जा  रहा  है,  उसकी  अजह  से  १:छ  ग्लत  तरीके
 भी  भ्रपना  लिये  जाते  हैं।  एक  स्कूल
 के  बच्चों  को  कहा  कि  वे  अपने  मांज्बाप  को
 लायें।  मांच्बाप  नहीं  झ्राये।  तब  मास्टरों  ने
 छुट्टी  के  बाद  बच्चों  को  स्कूल  में  रोक  लिया  कि
 मांन्चाप  झपने  झाप  दत  ढ्ड्ते  झायेंगे  |
 सांचजाप  जब  वहां  पहुंचे,  तो  वे.  इतने  नाराज़
 हुए  कि  उत्होने  डंडों  से  मास्टरों  को  मारा  और
 स्कूल  का  सारा  सामान  तोड़  दिया  1

 इस  तरह  की  कारयवाहियां  प्रधान  मन्त्ती  की
 नीति  के  खिलाफ  हैं,  हमारे  20-सूत्री  कार्यक्रम
 के  खिलाफ  है,  हमारे  स्वास्थ्य  मत्री  ने  जिस
 पालिसी  की  घोषणा  की  है,  उसके  खिलाफ  हैं।
 झ्रगर  60,  70  साल  के  बूढ़े  आ्रादमियों  का
 आपरेशन  कर  भी  दिया  जाये;  तो  उससे
 पापूलेशन  में  कमी  कंसे  होने  वाली  है?  एसे
 लोगों  से  तादाद  को बढ़ा  कर  फैमिली  प्लानिंग
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 का  काम  न्हीं  होगा  |  ्रगर मंत्री  महोदय  चाहें
 तो  मैं  यह  साबित'कर  श्षकती  हूं  कि  कोई  दू+रा
 आदमी  अपना  आपरेशन  करवा  कर  मेरे  नाम  से
 सब्फिकेट  ले  धक्षता  है  और  नहां  जरूरत  हो,
 मैं  उत्तको  प्रोड्यूस  कर  सकती  हूं  ।

 जरूरत  इस  बात  की  है  +  इतने  अच्छे
 क्रा्यक्रभ  को  देखने  के  जिये  कोई  मंत्री  मुकरर
 कर  दिया  जाये,  जिरुके  पास  जनता  श्रपनी
 शिकायत  वगैरा  कर  के  ऐसा  करने  से  यह
 कार्यक्रम  भ्रच्छी  तरह  चल  सकेगा  लोकसभा
 को  इसके  लिये  रुपया  देने  में  कोई  एतराज़
 नहीं  है।  सरकार  चाहे,  तो  इससे  दुगना
 रुपया  ले  ले  लेकिन  वह  रूपया  ग्वनंमेंट  की'
 पालिसी  को  चलाने  के  लिये  इस्तेमाल  होना
 चाहिये,  न  कि  उसको  सैबोटेज  करने  के  लिये।
 मुन्ने  शबह  होता  हूँ  कि  शायद  कोई  ऐसा  षड्यंत्र
 रचा  जा  रहा  है  कि  सरकार  की  पालिसी  को
 सैबोटेज  क्रिया  जाये  और  उसको  जनता
 से  दूर  किया  जाये।  सरकार  को  इसकी
 रोकथ!म  करनी  'गहिए।

 श्री  हाइ  हेचाऊ/(रामटेक)  :  सभ'ण्ति
 महोदय,  झनुदानों  की  झनृपूरक  मांगों  का  मैं
 समर्थन  करने  के  लिए  खड़ा  हुआ  हूं।  हमारे
 यहां  कृषि  के  लिए  जो  भी  राशि  निश्चित  की
 गई  है  उससे  भी  णदि  भ्रधिक  राशि  निश्चित
 की  जाती  दो  ठीक  होता  1  क्यों  कि  १0  बाइंट
 प्रोग्राम  के  अंतगंत  अभी  जो  अधिक  भूमि  वालों
 से  भूमि  ली  गई  है  उस  भूमि  का  जो  भूमिहीनों

 में  वटवारा  हुआ  हूँ  बटवारे  के  बाद  उस  भूमि
 के  सघार  और  उससे  अभ्रधिक  से  अधिक
 उध्यादन  निकालने  का  कार्य  करना  है।
 इसलिए  इसके  लिए  झधिक  राशि  की  जरूरत
 है।  हम  देखने:  हैं  कि  क्षि  में  सिचाई  का  बहुत
 महत्व  है।  परतु  पानी  की  व्यवस्था!  हमारे
 दैश  में  पर्याप्त  मात्रा  में  नहीं  है।  $ई  जगहों
 में  नद्दों  और  नालों  कां  पानी  बह  जाता  है
 शौर  फिर  सूखे  की  अवस्था  निर्माण  हो  जाती

 है।  मैं  शप्डारा  जिले  की  बात  करता  हुं।
 यह  एक  चावल  ढगाने  वाला  महत्व  का  इलाका
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 है।  लेकिन  वहां  की  स्थिति  ऐदी  है  कि  नहर

 कुछ  जगह  है,  जैसे  रामटेक  की  एक  प्रसिद्ध  नहर

 है,  लेकिन  वहां  उसका  पानी  समय  पर  क््षकों
 को  नहीं  दिया  जाता  जब  बारिस  नहीं  श्राती
 शौर  फल  सूखने  लगती  है  उस  वक्त  एणानी
 देने  की  व्यवस्था  होनी  जाहिए  लेकिन  फरूल

 सूख  जाने  के  बाद  पानी  देने  की  व्यवस्था

 होती  है  श्रौर  उसका  कोई  परिणाम  नहीं
 होता  ।  प्रशासन  में  जो  यह  खामी  है  'इफसर
 लोग  इसकी  ओर  ध्यान  नहीं  देते  और  काश्त*
 कोर,  छोटा  आदमी  चिल्जाता  रहता  है
 उसको  पानी  नहीं  मिलता,  उसकी  फसल  सूख
 जाती  है।  यह  स्थिति  इस  साल  भंडारा  जिले
 में  हुई  है।  लाखों  टन  श्रनाज  जो  बढ़  सकता  था
 वह  घट  ग्या  है।  फसल  इस  साल  कम  हुई  है
 बारिश  कुम  होने  के  कारण।

 दूसरी  बात  खाद  या  छर्बरक  के  बारे  में
 मैं  कहूंगा  कि  खाद  का  दाम  इतना  बढ़गया  है  कि
 कृषकों  को  आज  खेती  में  खाद  डालः  नहीं
 पूरता।  बहुत  से  काश्तंकारों  ने  खेती  में
 उर्वरक  डालना  बन्द  कर  दिया  हैं।  इसका
 कारण  यह  है,  एक  एकड़  भूमि  का  हिसाब
 मैं  श्रापके  सामने  रखूंगा,  थिदर्भ  में  जहां  पानी
 की  व्यवस्था  नहीं  र  जहां  ऊपरी  पानी  से  फल
 निकलती  है  वहां  एक  एकड़  ज्वार  या  कपास
 बोना  है  तो  कम  से  कम  एक बोरा  भी  राशायनिक
 उर्वरक  डालें  तो  00  रुपये  उसको  उसके  देने
 पड़ते  हैं।  उसके  बाद  कम  से  कम  00  रुपये
 श्रौर  एक  एकड़  के  ऊपर  खर्चा  >&  जाता  है
 मजद,री Ot  वगैरह  सब  मिला  कर।  इस  तरह
 पूरा  उसका  खर्चा  5वरक  भोर  मजदूरी  वगैरह
 सब  को  ले+र  250  रुपये  तक  आ  जाता  है
 झौर  एक  एकड़  की  जो  फल्ल  होती  है,  भ्राज
 का  जो  दाम  है  उसके  हिसाब  से  वह  फसल
 ढाई  सौ  णा  300  रुपये  की  हो  जाती  है।
 तो  एक  एकड़  में  मेहनत  १  रने  के  बाद  ए+  साल

 के  पश्चात्  पच्यस  या  25  रुपये  उसको  खेती  से
 मिलते  हैं  तो  वह  कृषक  कैसे  उससे  जी  पकता
 है।  दस  या  i5  एब्ड  A  बाला.  -काश्तबार
 भी  आज  उससे  जी  नहीं  सकता  है।  परिण/म
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 यह  हो  गया  है  कि  %ई  लोगों  ने  खेती  की  उपेक्षा
 करना  शुरू  कर  दिया  है।  वे  गजदूरी  के  लिए
 जाते  हैं  लेकि।  खेती  तहीं  करते  हैं।  पभगर
 खेती  करते  हैं  तो  3बंरक  नहीं  डालते।  इस्षकी
 झोर  भी  सरक्वार  को  ध्यान  देना  चाहिए।
 नहीं  तो  हन  इघर  अ्रनाज  बढ़ाझों  BH  योजना
 बना  रहे  हैं  और  उधर  उसका  5पयोग  नहीं
 हो  रहा  है।  पका  परिणाम  बहुत  भयानक
 हो  सकता  है।

 कृषकों  को  सबसिडी  देना  $&.ण  बहुतें
 जरूरी  है।  वह  पैसे  के  रूप  में  न  दी  जाय  तो
 बीज  उव॑रक  और  बिजली  के  रूप  में  उसको
 दी  जाय  और  इसके  साथ  साथ  बगर  सूद
 का  ऋण  छिसान  को  दिया  जाय।  जो  ऋण
 दें  उस  पर  सूद  न  लिया  जाय  और  इस  तरह
 उसको  एक  प्रकार का  प्रोत्साहन  दिया  जाय।

 इसके  ताथ  साथ  मैं  कहुंगा  कि  परिवार
 नियोजन  का  जो  कार्यक्रम  हमने  चलाया  है
 वह  बड़ा  ग्रच्छा  कार्यक्रम  है--इसमें  कोई
 दो  मत  नहीं  हो  तकते  हैं  V  यदि  हमारे  देश  में
 इसी  प्रकार  से  संख्या  बढ़ती  गई  तो  भागे
 चल  कर  प्रव्यवस्था  का  निर्माण.  हो  जायेगा  t
 लेकिन  जिस  प्रकार  से  श्राप  परिवार  नियोजन
 को  चला  रहे  हैं  उस्का  कषि  उत्पादन  पर  बड़ा
 बुरा  प्रभाव  पड़  है  !  कई  बार  जो  काम  करने
 वाले  किसान  और  सजदर  होते  है  उनको  पकड़
 कर  लाया  जाता  है  और  जबर्दस्ती  श्रापरेशन
 किया  जाता  है  तथ'  आपरेशन  के  बाद  उसकी
 छच्ग्ति  देखभाल  की  जो  व्यवस्था  होनी  चाहिए
 बह  व्यवस्था  उहीं  ही  है।  परिणाम  यह  होता
 है  कि  वे  खेत  मे  जाकर  काम  नहीं  कर  पाते
 हैं  ।  इ७  प्रकार  उनकी  खेती  भी  पड़ी  रहती
 है  और  भय  भी  बनः  रहता  है  7  देहातों  में
 खेती  एर  इसका  बहुत  बुरा  भ्रसर  हुआ्ना  है  1
 यह  बात  नहीं  होनी  चाहिए।  वैसे  यह  कार्यक्रम
 बहुत  भ्रच्छा  है  लेकिन  जो  इसमें  खामियां  हैं
 उनको  दूर  किया  जाना  चाहिए  ।  परिवार
 नियोजन  के  लिए  ऐसा  वातावरण  बने
 कि  जनता  स्वयं  उसके  लिए  श्रागे  बढ़े  ।  झ्ाज
 तो  जनता  में  भय  का  निर्माण  हो  रहा  है  जिससे
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 [=  राभ  हैड़ाऊं]
 इस  क्रायेक्रंस  की  बंदनामी  हो  रही  है--ऐसा
 नहीं  होना  चाहिए  ।  अधिकारियों  और
 कंपचारियों  के  बेडुदा  ढंग  से  काम  करने  के
 कारण  परिव"र  नियोजन  के  काय  म  के
 सम्बन्ध  में  लोगों  में  डर  और  असेन्तोष  कौ
 झावया  फल  रही  है।  इस  प्रकार  की  बात
 नहीं  होनी  चाहिए  इसके  साथ  साथ  मैं
 यह  भी  कहुंगा  कि  नतबन्दी  का  कोटा  पूरा
 करने  के  लिए  कहा  जा  रहा  है  उप्तको  रोका
 जाये  वरना  बीस  सूत्री  कार्यक्रम  में  भी  बाधा
 आयेगी  और  इतना  बड़ा  जो  परिवार  तियोजन
 कायं  क्रम  है  उसकी  भी  बदनामी  होगी  t
 मैं  नहीं  चाहता  कि  इस  कार्य  क्रम की  बदनामी
 हो  ।  सरकार  इस  पर  पूरा  ध्यान  दे  और
 समुचित  उपाय  करे

 Py  SHRI  VAYALAR  RAVI  (Chirayin-
 kil):  Sir,  I  rise  to  support  the
 Demands  for  Grants.

 Some  hon.  Members  on  the  Other
 ‘side  have  criticised  the  family  plan-
 ning  campaign  which  is  geing  on  in
 ‘this  country.  They  know  very  well
 that  this  House  discussed  the  popula-
 tion  policy  two  ffonths  ago.  The
 United  Nations  erganized  a  population
 conference  in  Budapest  where  the
 ‘geriera]  consensus  was  that  the  popu-
 lation  policy  might  vary  from  country
 to  country.  It  is  also  generally
 accepted  that  the  indiscriminate
 growth  of  populetion  has  to  be
 controlled  for  creating  a  better
 economic  order  of  the  world.  The  fami-
 ly  planning  programme  is  being  politi-
 caliseq  today  by  the  forces  of  reaction
 and  darkness.  We  know  that,  in  the
 last  few  years,  we  had  been  fighting
 these  forces  of  reaction  and  darkness
 aud,  possibly,  defeated  them  on  all
 fronts.  Now  they  are  trying  to  raise
 their  head  again  through  rumour.
 mongering  and  opposing  family  plan-
 ning  which  has  a  very  importeht
 content  and  aspect  of  the  ,ocie- economic  transformation  in  this

 country.  I  wish  my  frienfs  on  the
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 ther  side  uwunderstang  the  -  socio-
 economic  content  and  the  _importahce
 of  family  planning  and  fight  the
 forces,  which  are  indulging  in  rufmour-
 Mongering  and  are  trying  to  create
 a  difficult  situation  ip  this  country.
 and  defeat  them  again.

 Here  the  Demands  for  Grants  have
 come  in  resvect  of  Petroleum  Minis-
 try.  I  want  the  Hindustan  Petroleum
 to  flourish  because  they  have  just
 taken  over  from  ESSO,  but  they
 Shoulg  not  behave  as  they  are  doing
 in  the  Cochin  Refinery  teday.  I  have
 no  criticism  to  make  about  the  Cochin
 Refinery  as  such.  They  have  342
 employees  in  that  Refinery,  and  for
 this  small  number  of  employees,  they
 have  imported  a  Personne]  Managers
 with  high  salaries  from  the  Railways.
 There  is  already  a  very  good  Person-
 nel  Department  in  the  Cochin  Refine-
 ry  itself;  I  know  that  because  7
 was  the  President  of  the  Union  there.
 This  kind  of  importing  high-salaried
 people  from  other  departments  creates
 discontentment  among  the  workers.
 Those  people  do  not  know  anything
 about  the  Cochin  Refinery  and  also
 about  personnel  management,  |
 strongly  oppose  this  kind  of  importing
 people  to  a  concerr.  like  the  Cochin
 Refinery  which  was  doing  very  well.

 I  hag  raised  this-question  about
 Hindustan  Photo  Films  earlier  aiso.
 The  Industries  Minister  is  here.  He
 knows  very  well  about  it.  I  am  very
 sorry  to  point  out  that  they  are
 projecting  a  picture  of  profit  whereas
 the  actual  accounts  show  that  they  are
 running  in  heavy  losses,  because,
 there  is  a  heavy  drainage  of  manage-
 tient.  There  is  no  Managing  Direc-
 tor  or  Manager  there  because  the
 Chairmian  is  misbehaving  in  a  very bad  manner.  I  hope,  the  Mmister
 will  loek  into  it.

 Lastly,  I  would  refer  to  the  banking
 institutions  I  want  that  the  Govern-
 ment,  the  Ministry  of  Finance,
 Departmen  of  Banking  and  Revenue,
 should  have  a  direct  look  at  this.  No
 bank  is  expéeted.  to  Bley  folitics
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 using  the  ‘pant  ‘authority  Forming
 a-trade  union  is  not  a  erime.  I  know,
 Mr.  Chairman,:  you  are  leader  of,  the
 INTUC  in  the  country  and  you  will
 agree  with  me  thet  ferming  =  union
 and  affiliating  it  to  INTUC  is.  not
 acrime.  This  bank  authorities  hdve  been
 transferring  persons  from  one  place  to
 another;  they  will  transfer  one  person
 ta  Delhi  ang  the  very  next  moment
 he  ‘will  be  transferred  to  Calcutta.
 I  Know,  thirty  officers.  have  ““been
 transferred  “three  times  within  four
 months.  The‘  reason  for  all  this  is
 that  these  officers  were  mentbers  of
 the  union  affillated  to  the  INFUC,  and
 they  opposed  R.SS.  I-have  with  .me
 written  documents  to  show  all  this.
 This  Bank  has  been  supporting  RSS
 and  paying  money  to  them.  I-would
 submit  that  these  banks  are  for  the benefit  of  the  people  and  the  commer-
 cial  institutions,  but  this  ‘wank  ‘has
 appointed  agents  for  giving  loan  and I  can  give  you  a  few  examples,  One
 foreign  automobile  tyre  company needed  one  crore  rupees  of  Joan.  They
 approachg  the  agent  and  entered  into an  “agreement  with  agent:  It  is written  in  the  agreement  that  half Percent  commission  will  be  given  ‘to the  agent,  and  that  would  come  to rupees  two  lakhs  and  fifty  thousands.
 Rs.  fifty  thousands  have  already  been Paid  to  the  agent,  but  this  company has  refused  to  pay  the  rest  of  the
 amount  to  the  agent.  The  agent  hag sent  a  registered  notice  to  the  cum- pany  for  this.  T  have  with  me  the documents  in  this  conneetion,

 Then,  there  is  another  firm,  perhat ealled  Mehta  Brothers,  They  oa ‘the  agents  of  this  bank.  They  have been  taking  loan  from  the  bank  at 6  per  cent  interest  and  are  giving the  Same  to  different  firms  and  charg- ‘ing  30  per  cent  interest.  This  is
 4gainst  the  20-Point  programme.  This is  the  highest  king  of  exploitation  of the  people.

 The  recruitment  in  the  bank  is  that
 au  relatives  .and  relations  of  the
 “nirman.  Ihave  with  me  al}  re-
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 cords  to  show  how  they  are  indulging
 in  corrupt  practices,

 l  would  like  to  know  from  the  hon.
 Minister,  what  action  the  Government
 is  taking  against  persons  who  are
 hoarding  black-money  and  for  circu-
 lating  counterfeit  notes.  Complaints
 have  been  given  that  this  Bank  has
 circulated  forty  Igkhs  ef  Fupees  of
 ceuaterfeit  notes,  What  action  have
 you  .taken  against  Vijaya  Bank  for
 going  this?  The  Chairman  is  com-
 pletely  misusing  his  authority  and  is
 shielding  the  R.S’S.  What  action  Have

 va
 taken  against  him?

 “SHRt  K.  LAKKAPPA:  Even  detenu
 under  MISA  has  been  financed  hy
 them.

 a
 SHRI  VAYALAR  BAVI:  I  have

 with  me  all  the  documents  ang  4
 am  prepated  to  submit.

 Now,  Sir,  so  much  panic  is  being
 created  on  aceount:  of  family  planning.
 I  wuid  request  the  reactienary
 ferces  not  ta  make  a  political  issue
 of  it;  it  will  nct’  pay  any  divident to  them.  The.  family  planning  ppv-
 gramme  was  started  in  Kerala  some
 two-three  years  ago.  There  is  a
 family  planning  camp  in  Ernakulam, where  one  lakh  persans  have  been
 sterilised  with  persuasion.  There  has
 been  no  complaint  of  any  coercion. This  programme  was  started  in  a
 State  where  Shri  Achuta  Menon  is
 the  Chief  Minister,  Kerala,  People came  forward  ‘to  get  themselves
 sterilised,  but  organisations  _like-
 R.S.S.  were  making  a  hue  and.  cry
 at  that  time.  Even  before  emergency,
 Kerala  has  given  a  lead  in  this  family
 planning  programme,  Then  the  col-
 lector  of  Ernakulam,  Shri  Krishan
 Kumar,  gave  a  leag  in  this  pro- ‘gramme.  The  RSS.  led  a  big
 campaign  against  him.  f  would  urge the  people  who  are  apposing  this
 Programme  to  understand  its  need  to

 bring  about  a  socio-economic  im-
 provement  in  the.  country,  which  ig
 very  much  needed  in  our  present. conditions.
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 [Shri  Vayalar  Ravi]

 With  tese  words,  I  conclude  my
 -speech.

 MR.  CHAIRMAN:  The  hon.  Minis-
 ‘ter  will  be  called  at  5.00  p.m.

 बो  चखिका  प्रसाद  (बलिया)  !  माननीय
 सभापति  जी,  झनृपूरक  अनुदान  की  जो  मांगें
 इस  सदन  के  सामने  प्रस्तुत  की  गई  हैं,  मैं
 उनका  समर्थन  करता  हुं  i

 प्राबादी  को  कम  करने  के  लिए,  जनसंध्या
 को  क्रम  करने  के  लिए  परिवार  नियोजन  से
 बढ़िया  कोई  द्धपरा  रास्ता  नहीं  था,  इसका
 हम  लोग  स्वागठ  करते  हैं,  समर्थत  करते  हैं  ॥
 फैमिली  प्लानिंग  के  लिए  इत  में  जितना  रुपया

 “मांगा  गया  है,  वह  बहुत  कम  है,  भेरी  दृष्टि  में
 इससे  अधिक  पैसा  इसमें  दिया  जाना  चाहिए
 हमारे  गरीब,  ग्रामीण  मजदूर  भ्रपना  काम
 छोड़  कर  आपरेशन  कराने  के  लिए  भाते  हैं,
 7-8  दिन  उनका  जख्म  भरने  में  लर  जाते  हैं,

 “इसलिये  उनको  अ्रधिक  पैसा  दिये  जाने  की
 व्यवस्था  होनी  चाहिये  4

 इस  हम्बन्ध  में  मैं  यह  भी  बताता  आाहता
 हूं  कि  झार०  एस०  एस०  शौर  दूसरी  विरोधी

 पार्टियां,  जो  इसको  विरोध  कर  रही  हैं,
 उसकी  वजह  यह  है  कि  हमारी  नौकरशाही  ने
 गलत  ढंग  से  हमारी  इस  योजना  को  पूरा  करने
 फा  काम  किया  है।  हमारे  यहां  बलिया  के
 जो  जिलाघीश  हैं  और  दूसरे  श्रधिकारी  हैं,
 वे  एक  एक  दिन  में  सौ  सौ  और  डेढ़  डेड़  सौ
 ्रापरेशन्स  लोगों  का  ज्बरदस्ती  करवा
 देते  हैं  और  इरासे  लोगों  में  पैनिक  फैल  जाती
 है  ।  इस  तरह  से  हमारे  यहां  नौकरशाही  के
 खिलाफ़  वातावरण  बना  हुश्ना  है  कि  वे  हमारी
 इस  योजना  को  फेल  करना  चाहते  हैं  -  मैं
 चाहता  हूं  कि  इस  चीज  की  जांच  होनी  चाहिए
 झोर  जिन  लोगो  ने  गलती  की  है  उन  पर
 कार्यवाही  की  जानी  चाहिए  ।
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 दृत्तरी  बात  यह  है  कि  ग्रामीण  भजदूरों
 और  दूसरे  लोगों  के  लिए  जो  बीस-सूत्री
 कार्यक्रम  है  और  पांच  कती  कार्यक्रम  है,
 जो  कि  राष्ट्रीय  कार्यक्रम  हैं,  उन  को  भी  फेल
 करने  की  कोशिश  इस  नौकरशाही  ने  की  है  ।
 हमारे  ईस्ट  यू०  पी०  में  जहां  पर  थह  बीस
 सूत्री  कार्यक्रम  था,  वह  सब  कागजों  में  ही
 यह  रह  गया  है  और  जिन  लोगों  को  जमीन  दी

 जानी  थी,  वह  नहीं  दी  गई  है।  मेरा  कहना  है
 कि  इसकी  जांच  होनी  चाहिए  कि  हम  लोग,
 जो  थअनव्पति  निधि  हैं  श्र  जिनको  इस  कार्यक्रम
 के  इम्पलीमेंटेशन  के  लिए  मीटिंग  में  बुलाना
 बाहिए,  मीटिगों  में  नहीं  बुलाया  गया  है
 झौर  इस  बात  का  मौका  नहीं  दिया  ग्या  है  कि
 हम  इस  कार्यक्रम  के  इम्पलीमेंटेशन  में  सहायक
 हों  ।  यहां  पर  जो  फीग्स  दी  जाती  हैं  वे
 गलत  दी  जाती  हैं  ।  मैं  बताना  चाहता  हूं  कि
 परिवार  नियोजन  की  जो  फीग्स  व्राई  हैं
 और  विशेषकर  हमारे  जिले  की  जो  फोग्से
 हैं,  उनको  वहां  के  जिलाधीश  ने  बढ़ा  चढ़ाकर
 दिया  है  ताकि  वे  तरक्की  पा  सकें  1  इध  तरह
 से  मैं  समझता  हुं  कि  और  जिलों  से  और  प्रान्तों
 से  भी  वहां  के  अधिकारियों  ने  फीगस  को
 दिया  होगा  ।  इसकी  छानबीन  होनी  बहुत
 श्रावश्यक  है  ।

 मेरा  संसदीय  क्षेत्र  बिहार  और  यू०  पी०
 दोनों  के  बार्डर  पर  है  और  दोनों  स्टेट्स  में
 गंगा  और  घाघरा  रीवस  हैं  1  वहां  पर
 अन्तर्रौज्य  परिवहन  की  और  इन  रीवर्स  के
 उपयोग  की  जैसी  व्यवस्था  होनी  चाहिए
 वैसी  नहीं  हो  रही  है  और  मैं  चाहता  हुं  कि
 इन  श्रनुपूरक  ग्रनुदानों  में  उनके  लिए  कुछ
 पैसा  देने  की  व्यवस्था  आप  करें

 इनके  झलावा  मैं  यह  कहना  चाहता  हूं
 कि  गंगा  कमीशन  "जो  पटना  में  बना  हुआ  है;
 उसका  काम  फ्अडस  और  वाटर  लोगिण  के
 बारे  में  और  इर्रीगेशन  के  बारे  में  टेकनिकल
 एडवाइसों  देना  है  t  वे  भ्रपने  ही  जिलों  में
 घूम  कर  राय दे देते  हैं  मौर  जो  टेकनिकल
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 एडवाइस  स्टेट  को  मिलनी  'चाहिए  ,  वह  नंहीं
 मिलती  हैं  t  इस  ग्रनुपूरद्ध  भांगों  मे  ऐसी
 व्यवस्था  होनी  चाहिए  कि  सब  स्टेटस  को
 डेकनिकल  एडवाइस  मिले  भौर  उनके  लिए
 “मैं  चाहूंगा  कि  मंत्री  जी  विशेष  ध्यान  दें  ।

 इन  शब्दों  के  साथ  मैं  ५न:  इस  अनूदान
 मांगों  का  समर्थन  करता  हुं

 प्रो०  एस०  एल०  सफक्सेना  (महाराजगंज):
 सभापति  जी,  मेरे  हाथ  में  एक  किताब  है
 जिसका  नाम  है  “बर्थ  कन्ट्रोल  बाई  सेल्फ
 कन्द्रोल”"  ।  महात्मा  णंधी  ने  सन  928  भें
 इसको  लिखा  था  भर  इसको  पढ़ने  के  बाद
 मेरे  ऊपर  बड़ा  झ्रसर  पड़ा.  था  शौर  ्  बबत
 मैंने  कसम  खाई  थी  कि  मैं  शादी  नहीं  कछगा  V
 इसके  दो  पैरे  ह्वी  मैं  क्रापको  पढ़  कर  सुनाना
 चाहता  हूं  ।  इसमें  लिखा  है  :

 “The  only  method  of  birth  control
 handed  down  from  ages  past  75
 Self-control  or  Brahmacharya.  It  is
 an  infallible  sovereign  remedy
 doing  ‘good  to  those  who  practise
 it.

 ‘Then  again  he  says:
 “Moral  indiscipline  at  once  dries

 up  the  fountains  of  the  race,  and hastens  the  wear  and  tear  of  the adults  whom  it  debilitates  both morally  and  Physically.”
 Sir,  this  is  what  Gandhiji  saig  50 years  ago  but  we  have  all

 it.  That  is  why  I  have  give  i motion  to  discuss  the  anti-nationa] Population,  policy  and  large  scale forcible  sterilisations  and  tubectomies all  over  the  country  and  stoppage  of monthly  salaries  and  other  benefits to  Government  employees  teachers and  others  for  months.  ।

 metre
 I  would  like  to  read  a  letter

 -
 m  the  Directorate  of  Faimly  Plan-

 ae  Delhi  Administration  giving  in-
 famine  about  the  performance  of  the uly  Planning  Programme  during
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 the  period  January  to  June-  1976.
 These  are  the  number  of  sterilisations
 done  during  the:  period,  religionwise:

 Hindus  4.28  99.6  %
 Muslims  2,046 ...  4.5  %
 Sikhs  1,381  3.08%
 Christians  357...  08 %

 I  warn  the  Government  that  this  will
 create  communal  problem.

 मैं  अपने  क्षेत्र  में  परेशान  हुं।  मैं  जहां  भी
 जाता  हुं  लोग  मुझे  घेर  लेते  है  और  कहते  है
 कि  यह  क्या  हो  रहा  हैं,  जबदंस्ती  क्यों  हो
 रही  हैं  ।  लोगों  में  भय  छाय  हुआ  हैं  ।  वे
 रात  में  घरों  पर  सोत्ते  नहीं  है  ।  घरों  से  दूर
 रहते  है  डरते  है  कि  पुलिस  न  आ  जाए
 झोर  उनको  पकड़  कर  न  ले  जाएं  |
 गरीब  लोगों  को,  खिशा  वालोंप्को  पकड़  कर
 ले  जाते  है  उनको  स्टरिलाइज़-  कर  देते  है
 अजीब  वातावरण;  फैला  हुआ  हैं  ।  लोग  आज
 परेशान  है  v  मैंने  इस  सवाल  को  इसलिए
 उठाय हैं  कि  श्रीमती  इंन्दिरा  गांधी  ने  बार  बार
 कहा  हैं  कि  वह  नहीं  चाहती  है  कि  किसी  के
 साथ  जबरदस्ती  हो  ।  लेकिन  हो  रही  हैं  ।

 “बहुत  गलत  तरीके  भ्रपनाये  जा  रहे  है  t  इससे
 श्रापके  विभाग  की  बदनामी  हो  रही  हैं  ।
 आप  सभी  राज्य  सरकारों  को  श्रादेश  दें  कि
 किसी  भी  प्रकार  की--जोर  जबर्दस्ती  इस
 मामले  में  न  की  जाए  और  अगर  की  जाती  हैं
 फि  सख्त  का  रवाई  दोषी  व्यक्तियों  के  खिलाफ
 करें।  मैं  दो  कालेजों  का  मैनेजर  हूं  मेरे  पास
 भी  सकूलर  आया  था  कि  हरएक  डिग्री  कालेज
 के  टीचज  का  अ्रगर  स्टरिलाइजेशन  नहीं  कर
 दिया  जाता  हैं  तो  उसको  तनख्वाहं  नहीं  दी
 जाए।  यह  काम  श्रक्तूबर  के  महीने  में  हो
 जाना  चाहिए  ।  यह  कम  से  कम  दो  तीन  लाख
 आदमियों  का  सवाल  था  |  क्या  इतना  ज्यादा
 'काम  एक  भहीने  में  किया  जा  सकता  हैं,  क्या
 यह  सम्भव  हैं।  सब  लोग  इस  तरह  से  मर
 जाएंगे  ।  दवा  दारू  का  इन्तजाम  नहीं  हो
 पाएगा  ।  यह  जों  बदनामी  का  काम  किया
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 [त्रौ०  एस०  एल०  सक्तेना]
 जा  रहा  हैं  इसको  श्राप  न  करें  1  मैंने  तो  कह
 दिया  था  कि  मेरे  यहां  कोई  नहीं  करवाएगा  t
 येजो  आपरेशंज़  किए  जा  रहे  हैं  इनसे  कई
 लोगों  की  मोतें  तक  हो  गई  है।  बांस  गांव  में;
 नवगांव  में,  सुलतानपुर  में,  मुजफ्फरनगर  में
 फायरिंग  इस  चीज़  को  लेकर  हुई  हैं  |  म्झे
 मालूम  है  कि  जो  लोग  कुंआरे  थे  उन  तक  को
 स्टेरिलाइज  कर  दिया  गया  था  जिससे ग्  स्से
 की  लहर  दौड़  गई  और  पुलिस  और  जनता  में
 उपद्रक  हो  गया  जिसकी  वजह  से  पुलिस  ने
 गोलौं  चलाई  |  इस  तरह  की  चीज  नहीं  होनी
 चाहिये  ।

 यह  कहना  कि  छोटी  फैमिली  होगी  तो
 लिविंग  स्टैंड  ऊंचा  हो  जाएगा  गलत  हैं  t

 आप  लोगों  को  काम  दें।  रूस  में  क्या  होत।  हैं
 वहां  जो  मात्ता  पिता  ज्यादा  बच्चे  पंदा  करते  है
 उनको  हीरोइन  और  हीरो  का  खिताब  दिया
 जाता  हैं।  यहां  पर  हालत  यह  है!  कि  आप
 जबद॑स्ती  कर  रहे  है।  हमारा  मुल्क  पाएलेशन
 के  हिसांबं  से  सेकिड  बिमेस्ट  दुनिया  में  देश
 है  |  यहां  पर  इस  मामले  में  जबरदस्ती  नहीं
 होनी  चाहिए  ।  लोग  ब्रह्मचयं  का  पालन  करें
 यह  लोगों  को  सिखाया  जाए  ny  लोग  खुद  भी
 फैमिली  प्लानिंग  करना  चाहतें  है  और  लिख
 कर  भी  देते  है  लेकिन  फिर  भी  उनके  सांथ
 जबरदस्ती  को  जाती  हैं।  भह  नहीं  होनी  चांहिये।
 अगर  लोग  ब्रह्मचेय  का  पालन  करेंगे  तो  लोगों
 की  तन्दुरुस्ती  बढ़ेगी  कंट्रेसैप्टिष्त  का
 इस्तेमाल  और  लोगों  के  साथ  जबरदस्ती

 _  करता  गलत  वाम  हैं।  मैं  चाहतों  हुं  यह  चीज
 बन्द  होनी  चाहिये  ।

 कस्हि  (सुरजा)  4444  करोड़
 की  सप्लीमेंटरी  डिमांडूज  जो  दस  विभागों  से
 सम्बन्धित  है.  उनको  यहां  रखा  गया  है  ओर
 उन  पर  च्का  हो  रही  है।  मैं  इनका  समर्थन
 करता  हूं  देश  की  आर्थिक  अवस्था  सुधर
 गई  हैं,  बहुत  अच्छी  हो  गई  हैं  v  भ्रल्प  बचत
 मोजनाओों  में  ज्या दर  घन  एकत्र  किया  गया  है।
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 फासे  घन  के  मिफाला'  गया  हैं  I  तस्करों  को
 पकड़ा  गया  हैं।  मुद्रा  स्फीकिवर  अंकुश  जगाया
 गया  हैं।  इस  सब  का  मत्तीजा  यह  निच्त्का  हैं
 कि  हमारी  श्रारथिक  स्थिति  सुदृढ़  हुईं  हैं  -
 देश  का  धन-दोलत  बढा  हैं  +  हर  क्षेत्र  में  हमसे
 इकोनोमी  करके  दिखाई  है।  अपनी  ऑ्रामदनी
 बढा।ई  हैं।  आज  देश  का  खजाना  बड़ा  भरा
 हुआ  है  विदेशों  का  जो  हम  पर  कर्ज  है
 विदेशी  मुद्रा  कमा  करके  हम  ने  उसको  भी
 काफी  हद  तक  अपने  सिर  से  उंक्तारा  है  t
 श्रीमती  इन्दिरा  गांधी  के  नेतृत्व  में  जो  मीतियाँ
 शथ्रपनाईं  गई  हैं.  उन्हीं  का  यह  फल  हैं,  उन्हीं  का
 बह  नतीजा  हैं  कि  भारत  आधिक  तौर  पर  अपने
 पैरों  पर  खड़ा  हुआ  है  श्रोर  वह  दिन  दूर  नहीं
 जब  भारत  दूसरे  देशों  से  आथिक  सहायता
 के  लिए  कभी  अपने  हाथ  नहीं  पसारेगा  ।
 यह  एक  शुस  लक्षण[  है  t

 जहां  तक  परिवार  नियोजन  का  सम्बन्ध
 है  मैं  कहना  चाहता  हूं  कि  अगर  आबादी  पर
 नियंत्रण  नहीं  रखा  गया  तो  जो  बेसिक  नीड्ज़
 हम  लोगों  की  पूरी  करना  चाहते  हैं,  रोटी,
 कपड़ा,  मकान,  शिक्षा  आदि  की  व्यवस्था
 करना  चाहते  हूँ,  श्राथिक  स्तर  लोगों  का
 सुधारना  चाहते  हैं  वह  कैसे  होगा  ।  भ्राखिर
 कोई  न  कोई  तरीका  अपना  कर  आबादी  तो
 रोकनी  ही  होगी  ।  श्रगर  इन्सान  आबादी
 नहीं  रोकेगा  तो  कुदरत  उसको  रोकेगी  ।
 इन्सान  तरीके  के  साथ  परिवार  नियोज्ति  कर
 सकता  हैं,  शोर  अगर  प्रकृति  क॑  हाथ  में  छोड़
 दिया  गया  तो  देश  में  कभी  न  कभी  प्रलय
 होगी  और  कुदरत  झ्राबादी  को  चेक  कर  देगी  ।
 परिवार  नियोजन  के  कार्यक्रम  को  देश  ने
 भ्रपना  लिया  है,  थोड़ी  बहुत  शिकायतें  होती  हैं,
 लेकिन  धीरे  धीरे  यह  हमारे  जीवन  का  अंग
 बन  जाएगा  t

 इसमें  खेती  के  लिए  जो  फर्टिलाइज़र
 पर  ज्यादा  रुपया  ख्च  होने  का  प्रश्न  है
 उसके  लिये  भी  रुपया  मांगा  गया  हैं  ।  ऋाज
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 देश  के  अन्दर  खाद  की  कमी  नहीं  है  ।  खाद

 बनाने  के  लिये  भर  था  “जाने  बसाये  जा  रहे  हैं
 झौर  अभी  तर  खाद  के  लिये  जो  हम  दुसरे
 देशों  पर  मुनह॒त्तिर  रहते  थे  वह  स्थिति  अब
 पस्माप्त  हो  गई  है.  खाद  के  ना+ले  में  हम  आात्म-
 निर्भर  हैं  ।  थोड़े  दिनों  में  देश  के  किसान  को

 हर  त<ह  का  फर्टिलाइज्जर  भिलेना  भर  बाहर
 से  हमें  ग्र॒न्न  नहीं  मंगाना  पड़ेगा  ।  यदि  देश  के

 |  ह<  किसान  को  खाद  और  पानी  भिलंतः  रहे
 तो  देश  का  पश्चिमी  हिस्सा  पूरे  देश  की  अन्न
 की  समस्या  को  हल  दर  सण्ता  है  1

 कुछ  रुपण  बने  और  #थवेट  उद्योगों  के
 लिए  भी  मांगा  गा  है  जिनको  हभने  अभी
 हाल  ही  में  नेशनलाइज  फिया  है  |  इन
 कारखानों  में  सुधार  करने  के  लिये  रुपया
 मांगा  गय  है  जिसका  मैं  सन्त  करता  हूं  ।

 जिन  हजनों  और  भूभिहीनों  को  भूमि
 दी  गई  हैं  उनके  इनपुट्स  के  लिये  भी  रुपये  की
 व्यवस्था  की  गई  हुँ,  जो  कि  बहुत  ही  ग्रावश्यक
 है  t  इन  सम  बातों  के  लिये  मैं  प्रस्तुत  मांगों
 बग  सनयन  कर्ता  हूं  ।

 श्री  ननल  किद्ञोर  सिह  (मुउ.फ्फःपु:  टी
 सनापति  जी,  मैं  इन  झअनुपुरक  भांगों  का
 समर्थन  करत।  हूं  7  परिवार  नियोजन  की  जो
 झालोचनायें  हुई  है  उन्हें  भी  मैंने  ध्यान  से
 सुना  हैं  |  यह  हमारे  देश  के  लिये  प्रत्वन्त
 आवश्यक  आन्रोल।  और  कार्यक्रम  हैं  और  जो
 इसकी  आलोचथा  करते  हैं  उनसे  मैं  ऋग्रह
 करूंगा  कि  आलोचना  करने  के  बदले  क्रियात्मक

 ,रूपसे  उसन  संत्योग  दें  ।  जैसा  वह  कहत्  हैं
 श्गर  सचमुच  इसका  सभयेन  करते  हैं  और
 विरोधी  नहीं  है,  तो  उनके  सहयोग  करने  से
 इसमें  जो  सख्ती  है  श्र  क्रियान्वयन  में  जो
 बुराइयां  हैँ  यह  कम  हो  समःती  है।  लेकिन
 किसी  भी  तरह  से  यह  हमारे  देश  के  लिये
 श्राज  जीवन-मरण  का  प्रश्न  है  इसलिये  इसका
 विरोध  नहीं  होभा  चाहिये  ।

 KARTIKA  12,  898  (SAKA)  (1976-77  I62

 माननीय  उ4-मंत्रो  महोदया  जिस  परिश्रम
 और  निव्ठा  के  साथ  अपने  विभाग  का  काम
 सम्हालती  हैं,  जिसको  हम  सदन  में  देखते  हैं,
 उनका  ध्यान  मैं  एदः  बात  की  ओर  दिलाना
 चाहत्ता  हुं  और  वह  है  झल्प  अवधि  ऋण,
 जिसका  प्रावधान  खास  हर  नई  ज़मीन  पाने
 वाले  छोटे  .किसानों  के  लिग्रे  इन  भागों  में
 किया  गया  है।  इस  अल्य  अवधि  ऋण  का
 जो  महत्व  है  उसका  वर्गन  करना  ब्यर्य  है
 क्योंकि  ह/  सब  उच्को  जान  हैं  ।  मैं  सिर्फ
 एक  पेश  डा०  हजारे  ककी  स्पीच  से पढ़ 1.
 चाहत:  हूं  जो  जुलाई  भहीने  की  'प्जिवे  बैंक
 की  बुरलेद्नि  में  निक »  हैं।  वे  कहए  हैं  :

 “One  of  the  greatest  lacunae  in
 the  working  of  the  cooperative
 movement...

 ate  अधितर  कोना  रेटिव

 मूवर्यट  के  द्वारा  ही  अला  अवधि  ऋण  का
 वितरग  होत  हैं  ।

 HE  cere  apart  from  the  fact  that
 sometimes  it  has  been  more  of  a
 philosophy  than  a  way  of  doing
 business,  in  so  far  as  agriculture  is
 concerned,  is  that  the  long  term  wing
 and  the  short  term  wing  have  very
 little  to  do  with  each  other.  This
 has  very  often  meant  that  long
 term  finance  has  been  given  but  it
 has  not  been  accompanied  by  short
 term  finance,  with  the  same  conse-
 quences  as  happen  in  _  industry,
 when  you  iinance  the  fixed  capital,
 but  don’t  provide  the  working
 capital.”

 सनापत  महोदय,  अ्रगर  आप  बैंकिंग
 कमीशन  की  सिफारिश  संख्या  58  और  72
 को  देखेंगे,  मैं  उनको  पढ़ना  नहीं  चाहता,  तो
 उसने  भी  इस  बात  पर  जो र  दिवा  गया  है  कि
 अ्रल्यावधि  के  ऋणों  के  लिए  जो  सहकारी
 संस्थाओं  के  माध्यम  से  विउरित  होते  हैं,
 अधिक  ढ़िलाई  होनी  चाहिए,  उसनें  फर्लक-
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 [श्री  नकल  क्श्लोर  सिर  ]

 सोबिलिटी  होनी  चाहिये  श्ौर  उसके  लिये
 बड़  पैमाने  पर  व्यवस्था  की  जानी  चाहिये।
 हमारे  किसान  इस  प्रयत्न  में  हैं  कि  देश  में
 कृषि  के  उत्पादन  को  श्रधिक  से  श्रधिक  बढ़ाया
 जाय  और  वह  जोरों  से  इस  पर  लग  गयें  हैं
 1975-76  %  लिये  लक्ष्यांक  ]  करोड़  40

 लाख  टन  का  था  शौर  उम्मीद  थी  कि  i
 wus  60  ate  et  dar  aim  लकिन  वहू
 ll  करोड़  80  लाख  टन  हुभ्ना  ह  यह  क्ष

 विकास  के  सम्बन्ध  में  हमारे  देश  के  किसतों
 की  उपलंबधि  है।

 जहां  तक  अल्पावधि  ऋण  का  सवाल  है
 उसऊ  बारे  में  मैँ  रिजवें  चॉक  की  एनुग्रल  रिपोर्ट
 &  पढ़ना  चाहता  हं  |  i974-75  में  जहां
 489  करोड़  का  ब्राववान  था  वहां  :975—76
 में वहू  6l  करोड़  को  प्रावधान  रहां  श्र्यात्
 22  करोड़  ज्यादा  का  प्रावधान  था।

 उसी  एनुअल  रिपोर्ट  में  लिबा  है  कि  वह  केवल
 उत्तरप्रदेश  के  गन्ने  के  लिये  गया  है।  इसका
 मतलब  यह  हुआ  कि  श्रल्यावधि  ऋणों  में
 हम  अधिक  उसे  का  प्रावधान  नहीं  कर  रहे  हैं  tv
 यह  बड़े  श्रकप्तोस  की  बात  है,  खासकर  तब
 जब  बि  हम  भुमिहीनों  ओर  छोटे  कितानों  को
 बात  सोचते  हैं  -

 जहां  तक  सहकारी  समितियों  का  सवाल
 है,  उसी  रिजर्ज  जैक  के  बुलेटिन  से  मालूम  होता
 है  कि  इस  साल  उनकी  वसूली  भी  श्रच्छी
 हुई है।  1975-76  में  2i2  करोड़  स्पये
 का  बकाथा  था  जो  कि  अब  46  करोड़  का
 रह  गया  है  1

 जहां  तक  बाढ़  और  सूखा  होता  है,
 यह  हमारे  देश  के  किसी  न  किती  भाग  में
 होआ  रहता  है,  वहां  इस  अल्यावधि  ऋण  से
 मध्यावधि  ऋण  में  कन्वर्ट  करते  हैं  |  इसके
 साव  ही  रिजर्व  जैक  का  कहता  है  कि  गन्नाव/। री
 सटिफिक्रेट  देने  में  कलेक्टर  देर  कर  देते  हैं  -
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 अगर  यह  सर्टिफिकेट  उचित  समय  पर  मिल
 जोए  तो  कन्वर्शन  हो  जाय  और  भ्रल्पावष्ि
 ऋण  का  वितरण  भ्रच्छी  तरह  से  समय  पर
 हो  सकता  है।

 एक  बात  और  कहना  चहाता  हूं।
 जहां  अ्रल्पविधि  का  ऋण  मिलता  भी  है  वहां
 वह  रासायनिक  उर्वरक  के  रूप  में  मिलता  है
 चाहे  क्षेत्र  सिचित  हो  या  गैर  सिंचित  हो  वह
 60  परसेंट  रासायनिक  खाद  और  40  परसेंट
 नकद  के  रूप  में  मिलता  है।  जो  गैर  सिंचित
 क्षेत्र  हैं  वहां  ज्यादातर  किसान  राधायनिक
 उर्वरक  का  उपयोग  नहीं  करते  हैं  भ्रगर  गैर
 स्षिचित  क्षेत्र  में  भी  हंम  किसान  को  मजबूर
 करेंगे  कि  वहेँ  60  परसैंट  रासायनिक  खाद
 के  रूप  में  ले  तो  इससे  अल्पावधि  ऋण  में
 जो  किसान  को  लाभ  होना  चाहिये  वह  उसे
 नहीं  मिल  सकता  है  1

 अन्त  में  इन्हीं  शब्दो  के  साथ  मैं  इन  मांगों
 का  समर्थन  करता  हूं  qd

 SHRI  K.  SURYANARAYANA:
 (Eluru):  Mr,  Chairman,  Sir,  while
 supporting  tne  supplementary  de-
 mands  for  grants  in  respect  of
 Central  Government,  I  would  like.  to
 say  that  wonderful  work  is  being  done
 by  this  Department  of  Revenue  and
 Banking  after  its  separation  from
 the  general  Finance.  Tax  collection
 machinery  has  been  streamlined  and
 effctve  steps  have  been  ‘taken  to
 plug  leakage  in  the  Revenue  tO  some
 extent.  This  Department  has  also
 brought  the  tax  offenders  in  its  net.
 Several  raids  have  been  -conducted
 and  hidden  wealth  worth  crores  of
 rupees  has  been  unearthed.  The
 Minister  incharge  of  this  Department
 deserves  hearty  congratulations.

 Sir,  I  want  to  make  one  suggestion.
 At  present  the  Department  of  Re-
 venue  is  only  publishing  the  names
 of  the  persons  ‘who  caught’  but  not
 the  names  of  those  ‘who  were  caught.



 दि
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 ‘The  public  shoulg  know  who  are
 caught.  Instead  of  giving  the  mames
 gf  the  officers  who  caught—we  are
 not  concerned  with  their  names—we
 should  know  the  names  of  the  people
 who  were  caught.

 In  this  connection,  I  have  a  small
 Suggestion  to  niake  for  the  considera-
 tion  of  the  Minister  of  Revenue  and
 Banking.  There  is  a  lot  of  contro-
 versy  going  on  in  the  country  today
 regarding  the  so-called  godmen.
 Challenges  and  counter-challenges  are
 being  made  as  regards  the  super-
 matural  powers  of  these  godmen.  It
 is  worth  noting  that  some  of  these
 godmen  have  refused  to  submit  them-
 Selves  to  any  sort  of  scientific  investi-
 Bation  and  declare  their  assets  ac-
 cording  to  law.  There  are  allegations
 that  these  so-called  saints  and  babas
 have  amassed  huge  wealth  and  ac-
 quired  properties  worth  several  crores
 of  rupees.  Most  of  them  lead  a  luxu-
 rious  life.  Recently,  the  income-tax
 authorities  have  unearthed  wealth  to
 the  extent  to  Rs.  74  lakhs  from  the
 Ahmedabad  premises  Of  one  Gosaiji
 Maharaj.  Here  I  quote  what  has
 appeared  in  the  Illustrated  Weekly
 of  7४००  0  3  October  1976;  4

 “The  Income-tax  Department  dis-
 covered  wealth  not  accounteg  for-—
 jewellery,  cash,  gold  coins  and
 antiquities  worth  Rs.  74  Jakhs—-in the  Ahmedabad  premises  of  Gosaiji
 Maharaj  (also  known  as  “Vrajraiji Maharaj),  head  of  the  vVallabha-
 charya  Vaishnav  sect  and  trustee  of the  Natwarlal  Shamial  Temple...”

 All  these  things  have  to  be  investi-
 gated.

 There  is  a'so  another  godman  in
 our  State  of  Andhra  Pradesh.  I  do
 not  want  toname  him,  He  is  pro-
 ducing  contraband  articles,  He  is  not
 manufacturing  them.  I  do  not  know
 how  he  gets  them.  Many  of  these
 things  like  watches  are  Markeg  ‘Made
 in  Japan’,  ‘Made  in  Bombay’,  but  not
 made  in  his  own  place.  The  Govern- ment  should  look  into  this  also,
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 DR.  HENRY  AUSTIN  (Ernaku-
 jam):  It  is  claimed  that  by  miracul-
 ous  powers  these  are  made.  This
 should  be  verified.

 \SHRI  K.  SURYANARAYANA:  I
 am  not  concerned  about  that,  I  am
 concerned  about  the  revenue.  Why

 are  you  allowing  all  these  things?  If
 he  wants  to  manufacture  watches  in
 India,  he  must  take  out  a  licence  for
 it.  Otherwise,  the  reputation  of  our
 goods  will  be  damaged.

 DR.  HENRY  AUSTIN:  Bangalore
 University  has  appointed  a  Commis-
 sion  to  go  into  this.

 ~  SHRI  K.  SURYANARAYANA:  I
 am  not  concerned  with  what  the
 scientists  outside  do.  I  am  concerned
 as  a  member  of  Parliament  which
 is  responsible  to  the  people.  I  do
 not  know  how  much  is  due  to  Gov-
 ernment  from  these  people,  what
 taxes  are  due,  what  taxes  have  been
 paid.  I  would  suggest  to  the  Minister
 of  Revenue  and  Banking  to  take
 effective  action  against  all  these  babas
 and  maharajs,  bring  out  their  hidden
 wealth  and  enrich  the  exchequer.
 There  is  no  sccpe  for  sentiment
 in  these  matters.  The  law  should
 apply  equally  to  all  citizens,  whether
 they  are  ordinary  mortals  or  the
 so-called  gods  or  agents  of  God.

 There  is  one  instance.  This  was
 about  40  or  45  years  ago  in  my  State.
 You  will  be  surprised  to  hear  about
 this.  He  was  called  Sadhu  Bendapudi
 of  Andhra  Pradesh.  He  managed  to
 get  married  to  8  Kshatriya  girls  in
 two  districts,  West  Godavari  and
 East  Godavari.  He  produced  children.
 He  promised  people  that  his  son
 would  rule  the  country  as  Kaliyuga
 Maharaj.  That  man  died  and  the
 victims  are  in  the  streets,

 These  babas  ang  saints  also  appoint their  agents.  They  trick  people  and collect  money.  Scientists,  capitalists and  others  have  heen  duped.  I  do  not
 know  whether  income-tax  officers  are
 also  victims.  Some  Politicians  also
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 have  been  duped.  [I  am  concerned  as
 a  Member  of  Parliament  with  tax
 evasion.  As  a  public  man)  I  am
 concerned  about  this.  Things  cannot
 be  produced  with  tricks  I  want  these
 things  to  be  investigated  from  the
 point  of  view  of  safeguarding  the
 interest  of  review.  There  is  no  need
 for  an  inquiry  ccmmittee  or  a  scienti-
 fic  committee.  If  they  want  it,  that
 is  their  lookout.

 {SHRI  C.  K.  CHANDRAPPAN
 “(Fellicherry):  Sir,  most  of  the

 amount—Rs.  .49  crores—in  these  sup-
 plementary  demands  are  meant  for
 family  planning.  It  is  not  that  we
 are  opposed  to  the  family  planning
 programme,  but  the  way  it  has  been
 done  in  our  country  is  alarming.  It
 creates  an  cxplosive  situation  in  our
 country  where  the  forces  of  reaction
 would  make  use  of  it  for  achieving
 their  own  end.  There  is  a  very  in-
 teresting  article  on  family  pianning in  Puerto  Rico  written  by  a  US
 journalist.  .He  says:

 “More  than  35  per  cent  of  Puerto
 Rican  women  of  child-bearing  age
 have  been  sterilised—the  highest
 rate  of  female  sterilisation  in  the
 world.”

 Even  after  steriiisation  to  that  great
 extent,  that  country  remains  poor
 and  backward:

 In  1974,  while  speaking  at  the
 World  Population  Conference  at
 Bucharest,  Dr.  Karan  Singh  struck
 a  note  of  warning  on  this  question  of
 sterilisation  and.  the  attitude  which
 was  adopted  by  Puerto  Rico.  He  said:

 “The  path  of  family  planning  in
 every  country  lies  through  the  era-
 dication  of  poverty,  which  in  fact
 has  historically  been  the  main  cause
 of  over-population.  The  neeg  is
 to  adopt  an  integrated  approach
 encompassing.  the  entire  eco  sy#em
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 ang  covering  the  main-environ-
 ment  relationship  in  such  a  way
 that  every  human  being  born  on
 this  planet  is  assured  of  the  mate-
 rial,  intellectual  and  spiritual  in-
 puts  necessary  for  the  full  flower-_
 ing  of  tHe  human  personality....
 It  will  be  difficult  for  many  count-
 ries  to  accept  family  limitation  as
 a  goal  in  itself  unless  it  is  clearly
 linked  to  a  more  equitable  distri-
 bution  of  Werld  resources.”

 So,  he  has  adonted  a  correct  approach
 and  attitude  t.wards  family  planning
 and  sterilisation  in  that  conference  in
 1974.  I  quoted  this  only  to  bring  to
 the  notice  of  the  minister  one  fact.
 Today  after  one  year  of  emergency
 and  declaration  of  the  20  point  pro-
 gramme,  that  has  been  overshadowed
 by  the  so-called  5-  point  programme
 and  that  has  been  reduced  to  one  point
 programme  of  sterilisation.  With  that,
 you  will  not  be  able  to  achieve  any-
 thing.  If  you  want  to  achieve  some-
 thing  and  win  the  confidence  of  the
 people,  you  should  eradicate  poverty
 and  implement  the  20-point  programme
 with  a  sense  of  dedication,  not  just  this
 one-point  programme  of  sterilisation.

 There  is  a  demand  for  the  ONGC.
 In  this  context,  I  would  like  the  min-
 ister  to  tell  the  concerned  ministry  that
 the  oil  prospecting  programme  in  the
 west  coast  near  Kerala  should  be  givem
 due  -consideration  and  priority  when

 oY
 are  taking  this  into  consideration.

 SHRI  P.  VENKATASUBBAIAH
 (Nandyal):  Sir,  I  am  glad  the  family
 planning  programme  has  been  given
 great  impetus.  When  some  people  talk
 about  family  planning,  I  have  a  doubt
 whether  it  is  politically  motivated.
 Family  planning  has  become  a  great
 success  and  unless  we  adhere  to  it,  the
 country  is  not  going  to  prosper.  As  a
 matter  of  fact,  we  have  even  frozen  the
 delimitation  of  constituencies  till  2002
 so  as  to  make  family  planning  a  na.
 tional  objective.  J  know  in  my  consti-
 tuency  or  elsewhere  there  28  NO  com-
 pulsion  in  family  ‘planning.  Let  us
 not  give  a  political.  colour  to  all  these
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 things.  We  should  pursue  this  pro-
 gramme  of  family  planning,  in  the
 national  interest.

 It  has  been  said  that  out  of  28  mil-
 ‘Jion  acres,  .8  million  acres  have  been
 allotted  to  the  landless  poor.  Regard-

 ting  the  short  term  loan,  the  need  for
 Hit  is  estimated  to  be  Rs.  75  crores.  In
 thig  connection,  |  would  say  that  be-

 ‘cause  of  the  moratorium  announced
 by  ‘several  State  governments,  private
 money-lending  has  completely  dried

 ‘up;  and  small  farmers  have  to  depend
 entirely  on  commercia]  banks  and  co-
 perative.  credit  societies.  Unless  a
 large  provision  is  made  for  consump-
 tion  loans  and  more  amounts  pumped
 into  the  ‘cooperative  credit  societies,
 there  will  be  a  great  disaster  in  the
 country-side.  Poor,  small  and  mar-
 ginal  farmers  are  not  getting  money
 from  the  moneylenders.  Nor  are  the
 societies  able  to  give  credit  to  them.
 This  situation  will  have  an  adverse
 effect.  The  Centre  should  take  steps
 to  strengthen  the  rural  credit  sector
 and  see  that  the  required  amounts  are
 given  to  them.  The  quantum  of  the
 short-term  loan  should  also  be  increas-
 ed.  There  is  a  proposal  to  merge  both
 short-term  and  long-term  loans.  This
 would  work  against  the  interests  of  the
 farmer  and  the  weaker  sections  of  the
 people.  Let  not  the  Central  Govern.
 ment  fall  a  prey  to  the  recommenda-
 tions  of  some  of  the  committees  of.  the
 Reserve  Bank.  Let  both  these  types  of
 loans  be  there;  and  let  us  provide  more
 funds  under  both  these  heads.

 Me  नाथ्राम  भ्हिरवार  (टीकमगढ़)  :
 सभापति  महोदय,  मैं  प्रस्तुत  श्रनुदानों  की
 मांगों  का  समर्थन  करते  हुए  मंत्री  जी  का  ध्यान

 इस  बात  की  ओर  भझाकृष्ट  करना  चाहता
 हूं  कि  बीस  सूत्री  कार्यक्रम  के  भ्रन्तर्गत  जिन
 हरिजनों  एवम्  भ्रादिवासियों  को  जमीनें  मिली
 &  उनकों  बैंकों  से  कर्जा  नहीं  मिल  रहा  है  जिससे

 कि  वे  खेती  के  लिये  बैल  तबा  दूसरी  झावश्यकतश्रों
 की  खरीद  कर  सकें  ।  वे  बैंकों  में  जाते  हैं  लेकिन
 बेंक  इस  मामले  में  उदासीन  है  वहां  से  उनको
 ईको  जवाब  नहीं  मिलता  है।  इसलिय  में
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 आपसे  निवेदन  करना  चाहता  हूं  कि  बैंकों  को
 ऐसे  भादेश  दिये  जायें  कि  जो  गरीब  कितात
 हैं,  छोटे  दूकानदार  हैं  उनको  श्रपनों  धंधा
 चलाने  के  लिय  बैंकों  से  कर्जा  दिया  जाथ  ताकि

 हमारा  बीत  सूती  कार्य  कम  सफत  हो  सके।

 दूतरी  बात  यह  है  कि  परिवार  नियोजन
 के  बारे  में  काफी  प्रालोचना  को  गई  है।
 यह  बात  सही  भी  हूँ  कि  कहीं  कहीं  ज्यादती
 हुई  है  जहां  तक  मेरे  श्रपने  क्षेत्र  की  बात  हैं
 मैं  कह  सकता  हूं  कि  मैंने  परिवार  निधो  जन  केन्द्रों
 में  भाग  लिया  भौर  तमाम  लोगों  से  बातचीत
 की।  कहां  जो  लोग  शाए.  उन  को  सरकार
 की  ओर  से  जो  पैसा  दिया  वह  तो  श्रलग  है
 किन्तु  नौ  गांव  (छतरपुर)  कैम्प  में  ऐ  पे  भ्र।दमी
 तैयार  हुए  जिनमें  से  एक  व्यक्ति  ने  प्रत्येक
 आ्रापरेशन  कराने  वाले  को  ग्यारह  रुपये  दिये  ।
 एक  आ्रादमी  ने  डबल  रोटी  दी  और  एक  फन
 बाले  ने एक  दर्जन  केले  दिये  |  इस  तरह  से  वहां
 पर  परिवार  नियोजन  का  अच्छा  प्रचार  हुआ्ना  ।
 टोकमगढ़  जिले  के  निवाड़ी  तथा  तरीचरकला
 शिविर  पर  तो  लोग  सौ  सौ  श्रादमियरों  के
 झुंड  में  बैंड  बजाते  हुय॑  नतबन्दी  कराने  गए।
 लेकिन  हमारे  पड़ोस  में,  उत्तर  प्रदेश  में  कुछ
 ज्यादती  हुई  है  जिस  का  हमारे  यहां  भी  श्रधर
 पड़ा  हैं।  अब  वहां  के  लोग  भी  तैयार  नहीं
 होते  हैं।  मैं  समझता  हूं  भ्रगर  सरकारी
 मशीनरी  ठीक  काम  करे  तो  यह  प्रोप्र।/म  श्र  घिक
 सफल  हो  सकता  है  t  ग्रगर  सरकारी  मशीनरी
 ठीक  से  काम  नहीं  करती  है  तो  जितने  भी
 प्रोग्राम  हैं  वें  सकल  नहीं  होंगे  ।

 इन  शब्दों  के  साथ  मैं  भ्रनुदानों  की  मांगों
 का  समथं न  करता  हूं  1

 <  डा0  क्लास  (बम्बई  दक्षिण)  :  सभा-
 पति  महोदय,  मैं  माननीय  वित्त  मंत्री  श्रीमती
 सुशीला  रोहतगी  से  प्रार्थन।  करूंगा  कि  चूकि
 स्वास्थ्य  मंत्री  सदन  में  नहीं  हैं  प्रोर  सारे  ही
 हमारे  सछासद  परिव।र  नियौजन  पर  कोल  रहे
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 हैं  तो  वित्त  मंत्री  जो  कुछ  भी  यहां  पर  कहा
 जा  रहा  है  उसको  कृपा:  कर  के  वे  उत  तक
 कहुंचा  दें।

 यह  प्रधान  मंत्री  का  20  सूत्री  कार्य  क्रम
 नहीं  %  वहू  तो-21  स््त्ली  कार्यक्रम  ह।  27
 वा  कार्य  क्रम  यह है  कि  सरकारी  खच्ें  में  फिजूल-
 खर्ची  बिलकुल  नहीं  होनी  चाहिए  ।  फ़ैमिली
 प्लानिंग  के  लिए  टारगेट  रखना  और  संख्या
 निर्धारित  करना  बड़ा  झ्रावश्यक  हैँ  ।  पर  श्रीमती
 सुभद्रा  जोशी  जी  ने  कहा  टारगेंट  नहीं  रखना
 चाहिए  पर  साथ  साथ  भ्रधिकारियों  द्वारा
 यह  कहना  कि.  यहूं  पूरा.नहीं  हुआ  तो  तुम्हे

 तनख्वाह  नहीं  मिलेगी  या  प्रमोशन  नहीं  मिलेगी
 यह  नहीं  होना  चाहिए.।  शायद  कहीं  कहीं
 ऐसा  हो  रहा  होगा  सांरे  देश  में  ऐसा.  नहीं  हूं  ।
 फ़ैमिली  प्लानिंग  का  कार्यक्रम  तो  बहुत
 श्रावश्यक  है  ।  इस  लिये  टारग्रेट  रखना  बड़ा
 जरूरी  हूँ।  लेकिन.  43.99  करोड़  पण्यों
 की  मांग  की  गई.  है  t  प्रर  मैं  ऐसा  जानता  हूं  कि
 शायद  इस  में  से  43  या  44  करोड़  रूपया
 फिजूल  खर्चे  हो  रहे  हूँ  इस  कार्यत्रम  में
 ऐसे  लोग  भा  ग्रग्ने  हें  ज़ो  बिना  कार्य  किये
 पैसा  ले  जाते  हूँ  और  वद्ी  लोग  इसे  कार्यक्रम
 को  बदनाम  कर  रहे  हैं।  वे  लोग  ही  ऐसी
 हरकतें.  करते  हूँ  कि  भ्रन-मैरिड  को  ले  श्ाते  हूँ
 बूढ़ों  को  ले  भाते  हैं  1  जिस  से.कि  यह  कार्यक्रम
 की  बदनामी  हो  रही  हैं  .  उन्हे.  रोकना
 तथा.फिजूलबर्ची  को  रोकना  बड़ा  ही  ग्रावश्यक

 हैं  ।  फरटिलाइजर  के  सम्बन्ध  में  जो  डिमाण्ड

 रखी  गई  है,  वह  ठीक  है  हमें  अपने  'फटिन

 लाइजर  केकारखानों  की  सं  खया  ज्यादा  बढ़ानी

 है,  उन  फे  प्रोडक्शन  को  बढ़ाना  हैं  u  लेकिन  एक
 बात  जरूर  है  कि  हम  ने  कारखानों  को  शुरु
 करने  के  लिये  जो  टारगेट्स  रखे  हैँ  उन  तारीखों

 पर  प्रोडक्सन  भवश्य  शुरु  हो  जाना  चाहिये-5

 इस.  पर  :हँस  को  पूरा  ध्यान  देना  चहिये।
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 यदि  हम  कृषि  और  जनसंख्या  के  टारगेट्स
 का  पूरा  ध्यान  रखें,  फिजूलअर्ची  को  रोकने
 की  चणष्टा  करें  तो  देश  में  खुशहाली  श्रायेगी  ।
 मैं  इन  पूरक  मांगों  का  समर्थन  करता  हूं  ।

 J  ओ  सशलदेव  प्रसाद  वर्मा  (नवादा):
 सभापति  महोदय  मैं  इन  अनुपुरक  भ्रनुदान  की
 मांगों  का  समर्थन  करते  हुए  परिवार  नियोजन
 के  सम्बन्ध  में  कुछ  कहना  चाहता  हूं  I  परिवार
 नियोजन  के  खिलाफ  जो  बातें  यहां  पर  कही
 गई  हैं,  मैं  समझता  हुं  राजनीति से प्रेरित
 होकरं  ऐसी  भावनाओं  को  प्रकट  किया  गया  है  i
 परिवार  नियोजन  के  कार्यक्रम  में  सहयोग  देने
 के  बजाय  उस  को  पीछे  खींचने  की  चेष्टा
 की  जा  रही  है,  यह  देश  के  लिये  घातक  है  a
 यदि  परिवार  नियोजन  सफ़ल  नहीं  होगा,
 तो  देश  की  सारी  योजनायें  विफ़ल  हो  जायेंगी  ।
 हम  कृषि  या  किसी  भी  चीज़  में  उत्पादन  बढ़ायें,
 उस  का  लाभ  जनता  तक  नहीं  पहुंच  सकता
 जब  तक  जनसंख्या  पर  रोक  न  लगाई  जाय  ।
 परिवार  को  घटाये  बिना  देश  को  समृद्धशाली
 बनाना  श्रसम्भव  है  ।  इस  लिये  मैं  माननीय
 सदस्यों  से  कहना  चाहता  हुं-जहां  कहीं  भी
 गड़बड़ी  की  सूचना  मिलती  है,  भ्राप  स्वयं
 वहां  जा  कर  देखें  t  मैंने  जब  भी  कभी  ऐसी
 रचना  मिली,  वहां  स्वयं  जा  कर  देखा  और
 पाया  कि  00  में  से  एक  या  दो  शिकायतें
 सही  होती  थीं,  बाकी  शिकायतें  केवल  प्रचार
 करने  के  लिये  की  गई  थीं।  यदि  हम  भी  इस
 तरह  के  प्रचार  में  शामिल  हो  जायेंगे  तो  परिवार
 नियोजन  विफ़ल  हो  जायगा,  राजगीति  से
 प्रेरित  हो  कर  परिवार  नियोजन  के  विरुद्ध
 प्रचार  करना  इस  देश  के  लिये  नितान्त  घातक
 है।  मैंउन  सदस्यों  से  कहूंगा कि  श्राप  शिकायतें
 करने  के  बजाय,  फ़ील्ड  में  जाकर  इस  काये
 को  बढ़ाने  की  चेष्टा  करें  ।

 एक  सिनेदन  मैं  माननीय  मंत्री  जी  से  करना

 चाहता  हुं-आ्राप  नें  श्रत्पकालीस  ऋण  का:  जो
 प्रदन्ध  किया  है;  वह  बहुत  कॉमहै  सहकारी



 373  DSG  (Genl.)

 संस्थाओं  के  माध्यम  से  जो  व्यवस्था  की  गई  है,
 “इस  से  वे  सहकारी  संस्थायें  सुदृढ  नहीं  हो
 सकेंगी।  साथ  ही  साथ  मैं  यह  भी  निवेदन  करना
 चाहता  हूं  कि  राष्ट्रीयकृत  बैंकों के  द्वाराजो  ऋणा
 फिसानों  को  मिलना  चाहिये,  वह  नहीं  मिल

 रहा  है,  वह  ऋण  उनको  शीक्र  मिले,  ऐसी

 '  व्यवस्था  आप  को  करनी  चाहिये,
 SHRI  B.  V.  NAIK  (Kanara):  So  far

 as  family  planning  is  concerned,  since
 ‘we  had  time  to  look  into  it  in  depth
 ‘at  the  village  level,  I  can  say  that  in
 the  area  I  come  from,  namely,  the
 State  of  Karnataka  and  in  my  consti-
 tuency  of  Karwar  it  has  been  going  on
 smoothly.  It  has  been  well-organised
 in  those  areas  where  there  is  res-
 ponse,  particularly  from  the  minority
 omny  nity.

 Since  if  is  not  fair  to  impose  our
 will  fi,  a  compulsory  way,  it  would  be
 best

 4
 t  tHe  family  planning  pro-

 grumiie  takes  up  a  very  simple  truism
 that  we  preach  what  we  alredy  prac-
 tice.  I  am  not  saying  that  we  practise
 what.  we  preach,  but  we  preach  what
 we  are  already  practising.  These  are
 #ophisticated  methods  of  family  plan-
 ‘Bing,  which  we  can  spread  among  the
 couservative  and  minority  _  sections.
 ter  all,  sterilization  and  irreversible
 operations  in  persons  of  the  reproduc.
 itive  age  are  not  the  only  methods  of
 family  planning.  I  am  saying  this  in
 ‘all  humility  and  in  all  sincerity  at  my
 command.  Since  the  Ministers  of  our
 country  are  the  leaders  of  public
 opinion,  they  are  the  leaders  of  the
 society  as  well,  it  is  necessary  for  the
 7.6  hrs.

 oi
 :  [Sarr  Buacwat  JHa  Azad  in  the  Chair]

 ‘Ministers  at  the  Centre  and  in  the
 States,  for  each  one  of  these  leaders  of
 the  public,  to  come  forward  not  only
 to  get  sterilised  everybody  will  say
 that  he  is  sterilised—  but  to  make  a
 declaration  that  he  is  practising  family
 planning  adopting  such  and  such  a
 method.  Betause  the  Ministers  have  a

 ltremendous  amount  of  appeal  to  the
 Masses,  I  would  suggest  in  all.  humitity

 KARTIKA  12,  898  (SAKA)  (1976-77  774

 and  earnestness  that  they  must  make
 such  a  public  statement,  and  it  must  be
 made  a  mandatory  duty  for  them,  be-
 cause  we  cannot  lead  people  in  a  direc-
 tion  in  which  we  ourselves  do  not  be-
 lieve.

 I  welcome  the  Demands.

 SHRI  P.  G.  MAVALANKAR
 «(Abmednagar);  I  shall  confine  myself
 to  Demand  Nos.  48  and  72.

 I  have  been  hearing  all  sorts  of
 arguments  for  and  against  family
 planning,  mostly  for,  because  I  do  not
 think  anybody  in  his  senses  will  say
 that  India  must  go  on  increasing  its
 population.  As  a  matter  of  fact,  our
 propulation  increase  every  year  is  equal
 to  the  entire  population  of  Australia.
 So,  it  is  a  tremendous  problem,  and  we
 have  to  face  it  boldly,  and  squarely.
 The  whole  point,  however,  is  whether
 we  should  go  about  doing  it.  by  pervert-
 ing  the  whole  idea  instead  of  using
 the  methods  of  education  and  per.
 suasion.  My  fear  is  that  we  are  going
 more  in  the  direction  of  perversion,
 contrary  to  the  culture  and  traditions
 of  our  soil.  The  common  men,  the  far-
 mers  the  landless  workers,  etc.,.  many
 of  whom  are  illiterate,  will,  I  am  sure,
 shall  be  amenable  to  persuasion  and
 reason  if  you  explain  to  them  the  im-
 portance  of  a  programme.  Therefore,
 let  not  this  programme  become  a  mat-
 ter  of  terror,  something  which  is  creat-
 ing  a  fright;  rather,  it  should  provide
 an  apportunity  to  people  who  want  to
 practise  faimly  planning  for  the  better-
 ment  of  the  country.

 I  find  there  is  a  mention  about  the
 ONGC  being  given  Rs.  73.29  crores.
 The  whole  area  of  Bombay  High  is  full
 of  potentialities  in  terms  of  oil  and  gas,
 but  unless  we  have  a  properly  co-ordi-
 nated  plan  with  a  view  to  having  an
 industrial  complex  well  laid  out,  we
 shall  not  be  able  to  utilise  these  re-
 sources  to  the  advantage  of  the  entire
 nation.

 The  ONGC  works  in  Gujarat,  Assam
 and  Kerala.  I  can  understand  our  go-
 ing  in  for  merit  at  the  higher  levels,
 and  I  am  not  a  person  who  ever  thinks
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 in  terms  of  this.  or  that  State,  but  I
 think  at  the  lower  levels  enough  em-
 ployment  opportunities  should  be  pro-
 vided  by  ONGC  to  the  local  population
 as  well.

 ४  श्री  बन्द्रमाल  सनो  तिवारो  (बलरामपुर)  १
 सभापति  महोदय,  मंत्री  जी  ने  जो  अतपरक
 मांगें  रखी  हैं,  उन  का  मैं  समर्थन  करता  हूं

 लेकिन  मैं  यह  कहता  चाहता  हूं  कि  इस  में
 अप  ने  जो  प्रावधान  क्रिया  है  धन  का,  वह
 मैं  समझता  हूं  कि  कम  है  ।  इस  के  साथ-साथ
 मैं  यहूं  भो  समझता  हूं  कि  यदि  समुचित
 व्यवस्था  हो  तो  कोई  शुबाह  नहीं  है  कि  इसी
 घन  से  हमारी  व्यवस्था  ठीक  बने  रहेगी  t

 मैं  सुझ।व  ही  दे  कर  समाप्त  करना  चाहता
 हैं  ।  हमारे  देश  में  धन  का  अश्रभाव  नहीं  है  t

 हमें  ब्रेशक  दिख।ई  पड़ता  हो  कि  है  लेकिन  वास्तव
 में  है  नहीं  ।  हमारी  जो  वितरण  प्रणान्री  है
 वही  खर।ब  है,  उसी  में  दोष  है  ।  इसी  की
 व्.  हु  से  हमें  जो  खराबियां  हैं  वे  दिब्र।ई  पड़ती
 हैं।  चाहे  कोई  तनख्वाह  पाता  है  आर  चाहे
 कसी  का  धन  उद्योग  धंधे  में  लगा  हुआ  है
 अगर  आप  चाहते  हैं  कि  वह  काम  में  आए
 और  उराका  झनाप  शनाप  खर्च  न  हो  और  वह
 पैसा  सक्धपुलेशन  में  आए  तो  झ्ाप  को  जो  धन
 छिना  कर  रख  लिया  जाता  है,  जो  घन  बैंकों
 और  पोस्ट  आफ़िसिस  में  इस  व!स्ते  जमा  नहीं
 करवाया  प्त  सकता  है  क्योंकि  उसकी  सुविधा
 पास  में  नहीं  है,  उसकी  आपको  व्यवस्था  करनी

 होगी  ।  मेरा  सुझाव  है  कि  कम  से  कम  छः
 सात  मील  के  एरिया  में  एक  बैंक  की  शाखा
 एक  य स््ट  अ,फ़िस  की  अवश्य  स्थापना  होना
 च।श्यि  ताकि  लेगा  बग  ध्यान  इन  बैंको  की
 तरफ़  जाए  शौर  उनको  पता  लगे  फि  दन
 वैसा  रखने  &  सभ  होता  3  और  लोग  अपने
 जैसे  को  डिप.जिट  के  तोर  पर  बैंकों  श्रौर  पोस्ट
 अभ्र/फ़िसिस  में  रखें  t  भ्रगर  सभी  ट्रजेकश्नंज
 बैंकों  के  द्वारा  होंगे,  पैसे  का  इस्तेमाल  उनके
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 द्वारा  होगा  तो  जो  गोलमाल  होता  है,  जो
 न्लैक  माकिटिंग  होता  है,  ब्लकमेलिंग  होता
 है  वह  नहीं  होग।  ।  आप  ने  ऐसा  किया  तो
 आज  जो  रुपये  पंसे  के  बा  रे  में  स्थिति  हैं  उस
 में  सुधार  होगा  और  देश  का  कल्याण
 होगा  ।

 V/
 वित्त  संत्रलयण  में  उ-पंत्री  (श्रोमतो

 सुशीला  रे  हतगी  )  :  प्रापको  भाज्ञा  से  मान्यवर
 एक  अंग्रेजी  की  लाइन  कोट  करना  चाहती हूं  ।
 दो  घंटे  के  दौरान  24  माननीय  सदस्यों  के
 भाषण  हुए  हैं  जोकि  बहुत  ही  ऊंचे  स्तर
 के  थे  लेकिन  मुझे  एक  पीड़ा  हुई  आपकी
 झाशा  से  मैं  एक  लाइन  कोट  कर  दूं  :

 ‘Tears,  idle  tears,  I  know  not  what
 they  mean;  Tears  which  from  ‘he
 depth  of  some  divine  despair  Rise  from

 the  heart  and  brim  to  the  eyes.’.

 एक  से  एक  अच्छे  भाषण  हुए  हैं  लेकिन  बच्चे
 की  पीड़ा  क्या  हं  ती  है  इपको  वही  जानता  .है
 जिसकी  कोख  से  बच्चा  निवलता  है,  बच्न्चे
 की  क्या  जानक! यें  होती  हैं,  बच्चे  को  कंसे
 पाला  जाता  है  यह  म  ही  ज्ञनती  है  लैक्चर
 से  पेट  नहीं  भर  सकता  है  और  न  बच्चे  का
 अविष्य  बनाया  जा  सकता  है।  मैं  विसी  खास
 माननीय  सदस्य  से  यह  बात  नहीं  कह  रही  हूं  t
 इस  मामले  में  हम  सब  मौलाना  इत्यादि  रुब  की
 एक  राय  है।  बड़े-बड़े  यधां  सिद्धान्तवादी
 भाषण  हुए  हैं  1  महात्म।  शांधी  के  दर्शन  की
 बड़े-बड़े  लोगों  के  दर्शन  की  यहां  चर्चा  की  गई
 है।  आगे  अंधकार  होता  है,  भ्रशि  क्षा  हे  ती  है,
 बीमारी  हंती  है  बच्चे  के  लिए  तो  उसकी  फ़िक
 माता  को  होती  है।  भूख  से  बच्चे  को  तड़पते
 हुए  मां  देखती  है  तो  अगर  वह  एक  दूकान  के
 एक  से  या  एक्र  थाव  रंटी  उठा  कर  उसको
 अपने  हाथ  से  दे  देती  है  तो  कोई  पाप  नहीं  करती
 है।  भ्पने  बच्चे  के  जीवन  को  बनाने  के  लिए
 वह  हर  प्रकार  की  कुर्बानी  करती  है  |  फ़ैमिली
 प्लानिंग  पर  उच्च  स्तर  के  भाषण  हुए  हैं।

 लेकिन  कुछ  लोगो  ने  उसको  एकेडमिक  बना
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 करह  रख  दिया  है।  मैं  बताना  चाहती  हूं  कि  हर
 हुयूमन  पतस  वीट  में  तीन  बच्चे  संस।र  में  जन्म
 लेते  हैं।  पता  नहीं  उन  में  से  वितने  स्थगगंवासी

 '  हो  जाते  हैं।  भारत  में  हर  तरह  के  प्रयास  हो
 रहे  हैं  1  केवल  फ़ैमिली  प्लानिंग  पर  ही  हमारा
 जोर  नहीं  है  ।  न्यूद्रिशन, शिक्षा,  बेलफ़ैयर  राज्य,
 अच्छा  जीवन  स्तर,  डैथ  रेट  कम  करने  पर  भी
 जोर  है  श्रौर  उस  प्रयास  में  हम  लगे  हुए  हैं,
 ्षॉमिविटी  बढाने  पर  लगे  हुए  हैं।  बच्चों
 को  जिन्दा  ही  नहीं  रखना  है  झादमी  केवल
 रोटी  पर  जिन्दा  नहीं  रहता  है  |  आ्ादम।  शार
 जानवर  के  बीच  में  झन्तर  केवल  खाने  क  ही
 अन्तर  नहीं  है।  आदमी  बैरे-जसे  बड़ा  होगा
 उसको  अपने  जीवन  के  लिए  मंटी  रियलिस्टिक
 ७रूरतों  को  ही  रा  करना  नहीं  होता  है  उसके
 झलावा  भी  करने  के  लिए  उसको  नौकरी  श्रादि
 चाहिये  होती  है,  उन  की  नौकरी  उसको  करनी

 हो  ती  है,  आस  पास  के  ले'गों,  अपने  परिकार
 के  लोगों  ग्रलावा  जिस  समाज  में  वह  रहता  है
 उसके  वातावरण  को  भी  उस्को  स्वस्थ  रखना
 होता  है,  भ्रच्छी  परम्परापें  बनानी  होती  हैं

 सभापति  जी,  जो  डिस्क्शन  हुआ  है  मुझे
 क्षमा  अ.प  करें  अप  अगर  एक  मां  के  नाते
 में  यह  कहूं  कि  देश  में  पचास  प्रतिशत  महिल एं
 हैं,  उनके  कुछ  अ्रधिकार  हैं  ग्रौर  बीच  में  यह
 'कहें  देना  कि  कौन  बैचलर  हैं,  किस  के  कुछ
 नहीं  है,  यह  छोटी  चीज़  है  और  मां  के  नाते
 'मैं  कहना  चाहतीं  हुं  कि  भारत  को  जीवित
 रहना  है,  कुछ  करके  दिखाना  है  तो  परिवार
 नियोजन  पर  उसको  जोर  देना  ही  होगा।
 कोई  बात  छिपी  हुई  नहीं  है।  जो  कुछ  हमने
 करके  दिखाया  है  वह  संसार  में  स्वर्णाक्षर,
 अक्षरों  में  अंकित  होगा।  बड़ी-बड़ी  कान्फ्रेंस
 में  हम  लोंग  जाते  हैं  श्लौर  जो  कुछ  हमने  कर
 दिखाया  है  उसकी  चर्चा  हे  तो  है।  जैसा  इन्दिरा
 गांधी  जी  ने  दिया  है,  कांग्रेस  ने  दिया  है,  जो
 जो  काम  किए  हूँ  उनन्म  अगर  जनता  की
 सामूहिक  मदद  न  होती,  पार्टी  के  लोगो  ने  जो
 जाकर  शहरों  के  कौनेकोने  में,  नूकड़- ry
 ire  में,  ब्लाक  में,  डिस्ट्रिक्ट  में;
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 हर  जगह  कांग्रेस  की  आइडियोलोजो
 को  झागे  ले  जाने  में  सहवोग  न.दिया  होता  तो
 यह  काम  ईतनी  ठेज्ी  स ेआगे  नहीं  बह  सकता
 था।  मैं  नहीं  कहती  हुं  कि  शत  प्रंतिशत
 काम  अच्छा  हुआ्ना  है  या  जितना  होना  चाहिये  था
 हो  गया  है।  लेकिन  प्रगर  हमें  कूदना  है  जीवन
 में,  रण  क्षेत्र  में  आना  है  तो  जो  चुर्नौती  है
 उसको  हमें  स्वीकार  करना  ही  पड़ेगा।
 जहां  कहीं  अगर  कोई  गलती  हुईं  है  तो  उस
 गलती  को  पकड़ना  होगा  झ्लौर  दूर  करना
 होगा  भर  जो  कदम  झागे  बड़ा  दिया  है  उस  को
 पीछे  नहीं  लाना  है।  भ्राज  जो  नेशनल  पौलिसी
 माती  गई  है  इस  में  काफी  सफ़लता  हुई  है।
 हो  सकता  है  कि  कहीं  कमियां  रह  गई  हों,
 लैकिन  उन  कमियों  की  वजह  से  हमें  उस
 पौलिसी  को  छोड़ना  नहीं  है,  बल्कि  उन  कमियों
 को  पकड़  कर  दूर  करना  है।  भ्रगर  हम  इस
 में.  राज्नीति  और  धर्म  का  विवाद  लायेंगे
 तो  वह  देश,  बच्चों  प्रौर  भविष्य  में  होने  वाले
 बच्चों  के  हिंतों  के  खिलाफ़  होगा।  आंकड़े
 तो  मैं  बहुत  सारे  दे  सकती  हुं,  लेकिन  उन  के
 लिये  काफ़ी  समय  चाहिये।  स्टेरेलाइजेशन
 को  ही  अ्रगर  ले  लिया  ज्यए  तो  जितना  लक्ष्य
 रखा  गया  था  उस  का  साढे  पांच  गुमा  हो  चका
 है  ।  उस  लक्ष्य  से  हम  कहें  झ्रागे  बढ  जायेंगे  1
 लेकिन  उस  लक्ष्य  के  साथ  शिक्षा  का  भी  लक्ष्य
 है।  झभी  क्सी  भाई  ने  कहा  कि  श्रीमती
 इन्दिरा  गांध)  का  20  स॒त्री  कार्यक्रम  पिछड़
 गया  है,  भर  पांच  सुत्री  कार्यक्रम:  केवल  एक
 सुत्री  काथंक्रम  रह  गया  है।  मेरा  कहना  है
 कि  यह  उन  की  गलतफ़हमी  है।  श्राज  हमारी
 श्र/न्नरादी  जिस  तेजी  से  बढ  रही  है  उस  को
 रोकना  आवश्यक  है,  वरना  हमारे  सभी  प्रगति
 के कार्य:  पीछे  |  जायग  |

 5  सूत्री  कार्यक्रम  आखिर  क्या  है।
 हरियाली  लाना,  सफ़ाई  ल'ना,  हमारे  युवा
 नेता  श्री  संज्य  गांधी  कानपुर  श्याये  थे,
 अ्त्प  श्रा  कर  देखिये  कि  वहां  कितना  परिवर्तन
 लाना  है।  कानपुर  में  किस  तरह  से  लोग
 स््लम  में  रहते  दूँ  उस  का  वर्णन  करना  कठिन
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 [श्रीमती  सुशीला  रोहतगी]

 है।  भ्रमर  श्री  संजय  गांधी  ने  कहा  कि  स्लम
 हटा  दिये  जायेंगे  भझौर  नई  चीज़ें  वहां  पर
 बनेंगी  तो  उस  में  कया  गलत  बात  है।

 श्री  शिव्वन  लाल  सम्सेना,  महात्मा
 गांधी:  जी  की.बात  कह  रहे  थे।  हम  में  से
 हर  एक  तो  महात्मा  गांधी  नहीं  बन  सुकंता
 है,  हम  लोग  तो  सीधे  सादे  गृहस्थ  इन्सान  है,
 हँम  में  कमियां  हैं  भौर  उन  कमियों  को  दूर

 'करने  में  क्या  लगता  हैं।  लेकिन  क्या  टब  तक
 हम  इक  सकते  हैं।  आज  भारत  नें  सारे
 संसार  की  5  फ़ीसदी  शाबादी  है,  |ई
 प्रतिशत.  हमारे  पास  ज़मीन  है  श्रौर  डे
 प्रतिशत  हमारी  पर  कैपिटा  इनकम  है।  इन
 तीनों  में  कैसें  सामनन््जस्थ  लाया  जायगा
 और  कैसे  हमारे  श्रावश्यक  काम  पुरे  होंगे,
 यह  हमारे  लिये  एक  चुनौती  बन  कर  खड़ा
 है।  पालियामेंट  के  सभी  सदस्यों  ने  राष्ट्रीय
 स्तर  पर  पौपूलेशंन  कण्ट्रोल  को  स्वीकार
 किया  है  इसलिये  परिवार  नियोजन  को  एक
 राष्ट्रीय  पर्व  मान  करः  के  हम  सब  को  भ्रपना
 योग  दान  देना  चाहिये  और  इस  कार्यक्रम
 को  सफ़ल  बनाना  चाहिये  ।

 SHRI  C.  K.  CHANDRAPPAN:  I
 think  the  Minister  ig  fighting  with
 shadows.  Nobody  objected  to  sterilisa-
 tions;  the  objection  was  to  the  use
 of  force  in  the  name  of  sterilisation.

 श्रीमती  सुझीला  रोहतगी 1  |  फ़ैमिली
 प्लानिंग  का  किसी  ने  विरोध  नहीं  किया
 सिबाय  माननीय  शिब्बन  लाल  सह्ष्सेना  के।
 सवाल  उस  को  अमल  में  लाने  का  है
 (व्यवधान  )

 भायतिस  महोदय  :  श्राप  सब  एक
 साथ  क्याँ  बोल  रहे  हैं।  श्राप  बैठ  जाइए।

 मन््त्री  महोदय.  .स्वयं  सशक्त  हैं  भौर  वह  उत्तर

 दे  लेंगी।

 गई
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 श्रीमती  ह  रोहतगी:  इस  फ़ुमिलो
 प्लानिंग  पर  भी  शिब्बन  लाल  सकतेंना  ने
 विरोध  क्या  था  भौर  कसी  ने  नहीं।  प्रधान
 मन्त्री  और  स्वास्थ्य  मन्त्री न ेसमय  समय  पर
 यह  चीज़.बिलकुल  साफ़  कर  दी  है  कि  कोई
 कम्पल्शन  और  प्रैशर  का  प्रश्न  नहीं
 उठना  चाहिये।

 मान्यवर,  भ्रगर  कभी  कोई  ऐसी  घटनांएं
 सामने  श्राई  हैं,  तो  उनको  राज्य  सरकारों
 को  भेजा  गया  है  कि  देखो  कहां  तक  सत्य  हैं

 और,कहाँ  तक  श्रसत्य  हैं।  अगर  उनमें  जरा
 भो  सचाई  है  तो  उसको  देखना  चाहिये
 सम्भालना  चाहिये  शौर  भविष्य  में  ऐसी  चीजें
 नहीं  होती  चाहियें।  शायद  ही  वहीं  कुछ
 ऐसा  हो।  मेरा  ख्याल  है  कि  सिद्धान्त:

 इस  पर  दो  राय  नहीं  होनी  चाहियें।.._

 इसके  अतिरिक्त  जो  गाइडलाइन्स  इश्यू
 की  गयी  हैं,  मैं  चाहुंगी  कि  वह  स्पथ्ट  रूप  से
 रख  दी  जायें।  वह  यह  है  कि  परुष  की  उम्र
 50  साल  से  ज्यादा  नहीं  होनी  चाहिये  श्रौर
 25  साल  से  कम  नहीं  होनी  चाहिये।  यह
 गाइड  लाइन्स  हर  राज्य  को  इश्यू  की  गई  हैं।
 उसमें  यह  भी  है  कि  वाइफ़  की  उम्र  44  साल
 से  ज्यादा  भौर  20  साल  से  कम  नहीं  होनी
 चाहियें.  ओर  केवल  कम-से-कम  )  बच्छे
 होने  चाहिये  प्रौर  छोटे  बच्चे  की  उम्र  कम-  ८
 से-कम  2  साल  से  छोटी  नहीं  होनी  चाहिये-।
 इस  तरह  की  सारी  चीजें  रखी  गई  हैं।  अ्रश्नी
 किसी  प्रकार  का  कुभ्रजन  नहीं  हा  है।
 महाराष्ट्र  सरकार  ने  अपनी  ओर  से,  झपनी
 विजडम  से  इस  बारे  में  लैजिस्लेशन  किया  है  t
 उसमें  भी  प्रै्ञीडेंट  का  बिचारं  हो  रहा  है
 कि  क्या  करें।  इस  तरह  पर  ससकारंकी  तरफ
 से  फिसी  तरह  के  प्रैशर  का  सवाल  नहीं  उठद्ना
 है।  ज्यादातर  राज्यों  ने  इसकी  कोशिश  की
 है,  कहां  क्या  क्या  पूर्ति  हुई  है  यह  देखना  हैः।

 सके  अतिरिक्त  समें  5  ओर  भी  कार्यक्रम
 >ै।  समें  चाहे  सफ़ाई  की.बात  हो,  चाहे
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 बृक्षा  रोपण  हो,  दहेज  के  खिलाफ  हो,  शिक्षा
 बढ़ाने  के  लिये  हो  इन  सारे  कार्यक्रमों  ओर
 20म-सूत्री  कार्यक्रम  में  भ्रन्ततोगत्वा  एक  ही
 चौज़  है  ग्रोर  वह  यह  है!  कि  हमें  रहने  के  साधन
 उपलब्ध  हों,  हमारा  जीवन-स्तर  ऊपर  उठे,
 जीवन  में  सुख  शाये,  पर्रिश्रम  के  बाद  जीवन
 ज्यादा  सुत्री  हो  सके  और  अपनी  संस्दति;
 कल्चर  व  मर्यादाओं  के  प्रनुसार  हम  अपने
 जीवन  का  सुधार  कर  सकें  ।  यहाँ  झाज
 ज्यादा  से  ज्यादा  समंय  क्योंकि  परिवार
 नियोजन  के  सम्बन्ध  में  लगाया  गया,
 इसलिये  मैंने  भी  इस  पर  ज्यादा  जोर  दिया
 है।

 इसके  साथ  ही  साथ  मैं  श्रपना  ध्यान
 झौर  चीजों  पर  भी  लंगाना  चाहती  हुं।

 झो०  एन०  जी०  सी०  के  बारे  में  भी  इसमें
 जोड़ा  गया  है।  भ्रगर  हंम  पीछे  के  इतिहास
 में  जायें  तो  देखेंगे  कि  श्राज  क्या  स्थिति  है  ।
 झ्राथिक  स्थिति  में  क्या  सुधार  हुआ  है,  देश
 में  कितना  एक्सपंशन  हो  रहा  है।  हमारी
 इण्डस्ट्रीज़  को  एक  के  बाद  एक  सुविधाएं  दी
 जा  रही  हैं।  जो इं  डस्ट्रीज़्  ठीक  नहीं  चल  रही
 हैं,  उनके  मैनेजमेंट  कौ  पहले  अपने  हाथ  में
 लेकर,  नई  कम्पनीज्ञ  इस्कारपोरेट  कर  के
 जिससे  कि  हमारे  श्रमिकों  को  भी  नुक्सान
 नहो  और  हमारे  उत्पादन  में  वृद्धि  हो,  इन
 सारी  चीजो  के  लिये  सरकार  लगी  हुई  है।

 हमारे  श्री  सोखी  जी  ने  जिक्र  किया  था
 कि  बने  कम्पनी  में  काम  करने  वालों  में  कुछ
 लोगो  की  उम्र.  60  से  ऊपर  हो  गई  है,  वह
 बूढे  हो  गये  हैं,  उनको  क्यों  रखा  जा  रहा  है।
 मैंने  इस  बारे  में  पता  लगाने  का  प्रयास  किया
 तो  पता  लगा  कि  वे  लोग  अ्रभी  58  वर्ष  से
 नीचे  हैं।  तो  जो  पैमाना  उन्होने  लगाया
 था  इस  सम्बन्ध  में,  वह  सही  नहीं  है।

 4  इसके  प्रंतिरिवत  हमारे  कृषक  के  लिए
 जो  शार्टं-टर्म  इम्पुट्स  के  लिये.5  करोड़  रुपये
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 रखे  गये  हैं  या  फ़टिलाइज्जस  के  लिये  रखे  गये  हैं,
 तो  यह  खुशी  की  बात  है  कि  फटिलाइज़र  का
 दाम  कंम  हुश्रा  है,  हमारे  राज्यों  ने  श्रपना
 श्राफ  टेक  श्रधिक  बढ़ाया  है,  फरटिलाइज़र
 कीं  ग्रावश्यकता  काफी  बढ़ी  है,  काफी  जमीन
 सिच्ति  क्षेत्र  में  श्राई  हैं  और  इसे  बराबर
 बढ़ाने  की  कोशिश  की  जा  रही  है।  मेरा
 ख्याल  है,  जैसा  हमारे  श्री  इसहाक  संभली
 ने  कहा  कि  श्रब  लोगों  को  इसके  बाद  झापत्ति
 नहीं  है।

 लोक-सभा  चाहे  कल  तक  या  परसों  तक
 बैठे,  मैं  सदन  के  सदस्यों  से  हाथ  जोड़  कर
 यही  निवेदन  करूंगी  कि  अ्रंमर  हम  लोग  श्रपने३
 अपने  क्षेत्र  में  जहां  से  चुन  कर  आते  हैं,  वहां
 जाते  हैं  तो  हंमारे  सदस्यों  को  जनता  के  बीच
 में  भ्रलग-पलग  मीटिगें  कर  कर  परिवार
 नियोजन  की  जरूरत  के  सम्बन्ध  में  लोगों
 को  बताना  चाहिये।  खासकर  जो  महिला
 सदस्याएं  बैठी  हैं,  उन्हें  अपने  क्षेत्र  की  महिलाओ
 को  इस  बारे  में  बताना  चाहिये  ।  इसके  पीछे
 जो  हमारा  दर्शन  है  जो  फिलासफी  है  कि  हम
 अपने  देश  की  गरीबी  को  कैसे  हंठा  सकेंगे,  इस
 पर  हम  लोगों  को  भपने  क्षेत्र  में  ध्यान  देने  की
 जरूरत  है  कि  इस  तरह  से  सरकार  के  जितने
 आ्राथिक  का यं  क्रम  हैं  उनमें  देश  की  प्रगति  में  हम
 ज्यादा  सफल  होंगे  I

 UV  शी  शशि  भूषण  (दक्षिण  दिल्ली)  4
 काफी  सदस्यों  ने  ध्यान  दिलाया  है  कि  विजय
 बैंक  मैं  प्रार०  एस०  एस०  के  ज्यादा  से  ज्यादा
 कार्यकर्ता  रखे  जा  रहे  हैं,  जो  कि  एक  बैन्ड
 भागेनाइजेशन  है  V  क्या  मन््त्री  महोदया
 इस  गति  का  झाश्वासन  देंगी  कि  क्या  उसकी
 इन्क्वायरी  की  जायेगी  ?

 ह
 कीमतों  सुझीला  रोहतगी :  माननीय

 सदस्य  ने  जो  सूचना  दी  हैं,  वह  सम्बन्धित
 विभाग  को  अवश्य  पहुंचा  दी  जायेंगी।
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 सभाषति  महोदय  :  मैं  कट  मोशन
 संख्या  को  सदन  के  मत  के  लिए  रखता
 ह

 Cut  Motion  No.  t  was  put  and
 negatived

 समापति  महोदय  :  भ्रब  मैं  कट  मोशन
 संख्या  2,  3,  4,  5,  और  6  को  सदन  के
 मत  के  लिए  रखता  हूं।

 Cut  Motions  Nos.  2  to  6  were  put  and
 negatived

 सभापति  सहीदय  :  श्रब  मैं  झनुदानों
 को  अनुपुरक  मांगों  को  सदन  के  मत  के
 लिए  रखता  हुं  1  क्षमा  कीजिए  ,  मेरे  पास
 हिन्दी  रुपान्तर  नहीं  है।

 प्रश्न  यह  है:

 “That  the  respective  Supplemen-
 tary  sums  not  exceeding  the  amounts
 on  Revenue  Account  ‘and  Capital  Ac-
 count  shown  in  the  third  column  of
 the  Order  Paper  be  granted  to  the
 President  out  of  the  Consolidated
 Fund  of  India  to  defray  the  charges
 that  will  come  in  course  of  payment
 during  the  year  ending  the  3lst  day
 of  March  977  in  respect  of  the  fol-
 lowing  demands  entered  in  the
 second  column  thereof—

 Demands  Nos.  2,  4l,  48,  6l,  72,
 83,  93,  94  and  96.”

 The  motion  was  adopted.
 —

 47.37  hrs.
 APPROPRIATION  (NO.  7)  BILL,*  976

 THE  DEPUTY  MINISTER  IN  THE
 MINISTRY  OF  FINANCE  (SHRIMATI
 SUSHILA  ROHATGI):  I  beg  to  move
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 for  leave  to  introduce  a  Bill  to  autho-
 rise  payment  and  appropriation  of  cer-
 tain  further  sums  from  and  out  of  the
 Consolidated  Fund  of  India  for  the
 services  of  the  financial  year  ‘1976-77

 सभापति  मसद्ोदय  :  प्रश्न  यह  है:

 “That  leave  be  granted  fo  infro-
 duce  a  Bill  to  authorise  payment  and
 appropriation  of  certain  further  sums
 from  and  out  of  the  Consolidated
 Fund  of  India  for  the  services  of  the
 financial  year  1976-77”

 The  motion  was  adopted.

 SHRIMATI  SUSHILA  ROHATG]:  I
 introduce;  the  Bill.  I  beg  to  movd:

 “That  the  Bill  to  authorise  pay-
 ment  and  appropriation  of  certain
 turther  sums  from  and  out  of  the
 Consolidated  Fund:  of  India  for  the
 services  of  the  financial  year  1976-77,
 be  taken  into  consideration”

 सब्रापति  महोदय  :  प्रश्न  यह  है:

 “That  the  Bill  to  authorise  pay-
 ment  and  appropriation  of  certain

 ‘further  sums  from  and  out  of  the
 Consolidated  Fund  of  India  for  the
 services  of  the  financial  year  1976-77,
 be  taken  into  consideration.”

 The  motion  was  adopted.

 सभापति  महोदय  :  प्रब  मैं  कलाजिज
 को  सदन  के  मत  के  लिए  रखता  हूं।
 प्रश्न  यह  हैः

 "प्कि  कलाज  2  झर  3,  शिवषयूलक्लाज
 ,  'एनिक्टिंग  फामूंला  शर  टाइटल

 विधेयक  का  झग  बनें

 #Published  in  Gazette  of  India  Extraordinary  Part  II,  section  2,  dated
 8-lL-I976

 Moved  with  the  recommendation  of  the  President.


